
Ипотека 
уходит 
в валютную 
зону
Минстрой так и не 
разработал программу 

Спустя месяц после поручений 
президента и премьера прора-
ботать вопрос помощи проблем-
ным ипотечным заемщикам про-
ект решения так и не согласован. 
При этом дискуссия начала сме-
щаться в сторону валютной ипо-
теки, хотя исходно программа 
была рассчитана и на рублевых 
заемщиков. Минфин и Минэконо-
мики предлагают субсидировать 
часть долга валютным заемщи-
кам, а Минстрой — конвертиро-
вать их кредиты по курсу выдачи. 
Баталии между чиновниками про-
должаются, а вопрос помощи за-
емщикам, потратившимся ранее 
на подачу заявки, но не попавшим 
в программу из-за ее досрочного 
окончания, остается открытым.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минфин 

и Минэкономики подготовили отри-
цательное заключение на проект до-
клада президенту Владимиру Пути-
ну по дальнейшей реализации про-
граммы помощи ипотечным заем-
щикам, представленный Минстро-
ем. Как рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с обсуждением вопроса, 
если в первом варианте (подготов-
ленном в середине мая) Минстрой 
выступил с предложением в даль-
нейшем помогать заемщикам, повы-
шая их финансовую грамотность, то 
сейчас ведомство представило расче-
ты для реализации программы помо-
щи валютным ипотечным заемщи-
кам в ином ключе. По информации 

”
Ъ“, Минстрой посчитал, что для то-

го, чтобы конвертировать все дейст-
вующие валютные ипотечные креди-
ты по курсу их выдачи, потребуется 
около 30 млрд руб., а если помогать 
только проблемным заемщикам, то 
сумма, по расчетам Минстроя, соста-
вит чуть более 14 млрд руб. «Минфин 
и Минэкономики не поддерживают 
данный проект доклада, так как он 
не имеет отношения к сути вопро-
са»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. Инициатива Минстроя выгля-

дит удивительно, ранее действовав-
шая программа была утверждена на 
иных принципах — компенсировать 
заемщику вне зависимости от валю-
ты кредита до 30% задолженности, но 
не более 1,5 млн руб.
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Сенаторы вмешаются  
во вмешательство
Комиссия СФ отследит враждебную активность иностранных государств

Как стало известно ”Ъ“, 7 июня в  Совете 
федерации (СФ) пройдут парламент-
ские слушания, посвященные «предот-
вращению вмешательства во внутренние 
дела РФ». Слушания проведет спикер СФ 
Валентина Матвиенко. Также, по данным 

”Ъ“, в ближайшее время в палате будет 
создана комиссия, которая займется, 
в частности, мониторингом «враждеб-
ной активности иностранных государств 
и международных организаций» и разра-
боткой законопроектов. Эксперты пола-
гают, что тема борьбы с внешним врагом 
будет использована в ходе предстоящей 
президентской кампании.

В среду в СФ пройдут парламентские слу-
шания на тему «Противодействие вмеша-
тельству во внутренние дела РФ: законода-
тельство и правоприменительная практи-
ка», сообщили 

”
Ъ“ два источника в верхней 

палате. Слушания организуют комитеты СФ 
по конституционному законодательству 
и госстроительству и по международным де-
лам, а проведет их лично спикер Валентина 
Матвиенко. На слушания приглашены пред-
ставители руководства силовых ведомств, 
спецслужб и Генпрокуратуры. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в СФ, инициатива родилась после не-

давних встреч Владимира Путина с лиде-
рами Германии и Франции, в ходе которых 
«президент РФ категорически отмел обвине-
ния России во вмешательстве» в дела других 
стран, заявив, что Россия сама «является объ-
ектом активного и целенаправленного вме-
шательства извне».

В ближайшее время в СФ планируют также 
создать комиссию, которая «в целях противо-
действия вмешательству во внутренние дела 
РФ» займется анализом российского и между-
народного законодательства и разработкой 
законопроектов. Комиссия, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, сосредоточится на мониторин-

ге «враждебной активности иностранных го-
сударств и международных организаций на 
российском направлении». Это «вынужден-

ная и исключительно правовая реакция» на 
«резкое усиление внешней активности по 
мере приближения президентских выборов 
в нашей стране», подчеркнули собеседники 

”
Ъ“. Среди таких «каналов воздействия», по-

яснили в СФ, «зарубежные и лояльные Запа-

ду российские СМИ», а также «неправитель-
ственные организации, ставящие целью на-
гнетание протестных настроений в России».

Аналогично действуют и в других стра-
нах, принимая решения «по противодейст-
вию российскому вмешательству», добавля-
ют в СФ. «В США в мае был одобрен Акт о фи-
нансировании разведывательного сообще-
ства, предусматривающий создание ново-
го межведомственного комитета, призван-
ного противодействовать 

”
скрытому влия-

нию“ России. В Европе ранее была создана 

”
Оперативная группа по стратегическим 

коммуникациям на Востоке“, главная зада-
ча которой — 

”
борьба с российской пропа-

гандой“»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. Комис-

сия будет работать «на бессрочной основе», 
верхней палате она ежегодно будет пред-
ставлять доклад. Ее состав будет определен 
на ближайших заседаниях СФ.

Напомним, в последние годы российский 
парламент принял целый ряд резонансных 
инициатив, направленных на борьбу с «вме-
шательством извне». Летом 2012 года был 
принят закон об НКО—иностранных аген-
тах (этот статус получают организации, име-
ющие иностранное финансирование и за-
нимающиеся «политической деятельнос-
тью»). Штрафы за отказ вставать на учет в Ми-
нюсте привели к закрытию ряда НКО, в мар-
те этого года ЕСПЧ коммуницировал жало-
бы от 61 организации, признанной иноаген-
том. По состоянию на вчерашний день в ре-
естре иностранных агентов Минюста значи-
лось 95 организаций.

В конце декабря 2012 года был принят за-
кон «О мерах воздействия на лиц, причастных 
к нарушениям… прав и свобод граждан РФ» 
(известен также как «антимагнитский закон» 
или «закон Димы Яковлева»). Он запрещает 
гражданам США усыновлять российских си-
рот, а если они нарушили права россиян, ли-
шает их права на въезд в РФ, их активы аресто-
вываются, а деятельность подконтрольных 
им российских юрлиц приостанавливается.

Весной 2015 года был принят закон о не-
желательных организациях, согласно кото-
рому если деятельность иностранной НКО 
«представляет угрозу основам конституци-
онного строя РФ, обороноспособности стра-
ны или безопасности государства», ее рос-
сийские счета и имущество должны быть за-
блокированы, а въезд сотрудников органи-
зации в Россию ограничен. 

новости — с3

Таблетки и алкоголь 
спешат на выручку
Их продавцы показывают  
самый быстрый рост в рознице

У россиян сложилась  противоречивая 
модель потребительского поведения: 
они увеличивают траты на лекарства, 
алкоголь и продукты для здорового пи-
тания. Такой вывод можно сделать из 
подготовленного Infoline рейтинга круп-
нейших розничных компаний по итогам 
2016 года. Самый активный рост выруч-
ки по сравнению с игроками других сег-
ментов продемонстрировали аптечные 
сети «Неофарм» и «Планета здоровья», 
алкомаркеты «Красное и белое» и специ-
ализированный ритейлер «Вкусвилл».

”
Ъ“ ознакомился с рейтингом крупней-

ших по выручке розничных сетей, подготов-
ленным Infoline по итогам 2016 года. По под-
счетам аналитиков, самой быстрорастущей 
стала сеть аптек «Неофарм»: компания увели-
чила выручку на 97%, до 15,4 млрд руб. (без 
НДС). Гендиректор «Неофарм» Евгений Ни-
фантьев пояснил, что такого результата уда-
лось достичь за счет органического развития 
и выхода в новые регионы. Компания управ-
ляет двумя брендами — «Неофарм» и «Столич-

ки». В прошлом году ритейлер увеличил число 
объектов на 100, выручка по итогам года соста-
вила 17 млрд руб. с НДС, отметил глава ком-
пании. «В последние годы низкие цены на ле-
карства стали особенно актуальны, и сейчас 
локомотивом в развитии компании являются 
именно социальные аптеки 

”
Столички“»,— 

подчеркнул господин Нифантьев. В этом го-
ду «Неофмарм» планирует открыть еще 130 ап-
тек, увеличив количество регионов присутст-
вия до десяти, а выручку на 55–60%.

Второй по темпам прироста выручки 
стала другая аптечная сеть — «Планета здо-
ровья». Ее оборот увеличился на 76,6%, до 
23,1 млрд руб., подсчитали в Infoline. В «Пла-
нете здоровье» не ответили на запрос 

”
Ъ“. По-

мимо аптек наибольшие темпы роста пока-
зали алкомаркеты «Красное и белое» и про-
довольственная сеть «Вкусвилл» (вместе 
с «Избенкой»). Выручка первой выросла на 
75,8%, до 145 млрд руб., второй — на 68,7%, 
до 20,8 млрд руб. 
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Арабы повернулись 
к Катару бойкотом
Семь государств в один день  
разорвали дипотношения с Дохой

В арабском мире произошло политико-
дипломатическое землетрясение, срав-
нимое лишь с бойкотом Египта после 
заключения им Кэмп-Дэвидских согла-
шений с Израилем в 1979 году. В изо-
ляцию попала одна из самых богатых 
и влиятельных стран региона —  Катар. 
Вчера с ним разорвали дипотношения 
Бахрейн, Саудовская Аравия, ОАЭ, Еги-
пет, Йемен, временное правительст-
во Ливии, а также Мальдивы. Причем 
первые четыре государства  объявили 
о выдворении всех катарских поддан-
ных и прекращении транспортного 
сооб щения. Демарш произо шел вско-
ре после обнародования от име ни эми-
ра Катара Тамима бен Хамада Аль Тани 
заявления о необходимости  сближения 
с шиитским Ираном — главным геополи-
тическим противником суннитских 
 монархий Персидского залива. Катар 
позднее опроверг подлинность этой 
 речи, но Саудовскую Аравию и ее союз-
ников так и не убедил.

Связь с террористами
Обвинения, предъявленные Катару недавни-
ми союзниками, по своей риторике сравнимы 
с объявлением войны. Как заявил МИД Египта, 
Доха «предоставляет убежище лидерам движе-
ния 

”
Братья-мусульмане“, в отношении кото-

рых вынесены судебные решения об их при-
частности к терактам на египетской террито-
рии». Кроме того, как утверждает внешнеполи-
тическое ведомство, Катар распространяет иде-
ологию «Аль-Каиды» и «Исламского государст-
ва» (обе организации запрещены в РФ). Бах-
рейн, первым объявивший о разрыве диплома-
тических связей с Катаром, объясняет свой шаг 
тем, что сосед продолжает вмешиваться в его де-
ла, угрожать безопасности и стабильности, фи-
нансировать террористические группировки. 
Еще более серьезные обвинения звучат в Эр-Ри-
яде — там говорят о прямых связях Дохи с «Ис-
ламским государством» и «Аль-Каидой», а также 
с главным идеологическим противником сун-
нитских монархий — шиитским Ираном.
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Спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко готова словом 
и делом бороться с вмешатель-
ством во внутренние дела России  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Минфин опубликовал поправки 
к проекту постановления прави-
тельства, ужесточающие прави-
ла выдачи бюджетных кредитов 
регионам в 2017 году. Губерна-
торов, желающих получить почти 
бесплатные займы центра, обяжут 
согласовывать с Минфином ос-
новные параметры бюджетов сво-
их регионов. Также с них потребу-
ют планы отмены неэффективных 
налоговых льгот и урезания рас-
ходов на госуправление. На фо-
не сокращения сумм бюджетных 
кредитов и проблем, с которыми 
сталкивается часть регионов при 
выполнении уже действующих 
требований, новые правила могут 
заставить губернаторов вернуться 
к практике наращивания дорогого 
рыночного кредитования.

Подготовленные Минфином по-
правки к правилам предоставления 
бюджетных кредитов налагают но-
вые обязательства на губернаторов, 
не получающих дотации на вырав-
нивание бюджетной обеспеченно-

сти и желающих взять «сверхльгот-
ные» (0,1% годовых) займы центра. 
Эти обязанности дополнят дейст-
вующие условия кредитования — к 
примеру, о том, что дефицит бюдже-
та субъекта РФ не должен превышать 
10% от его собственных доходов. 

Напомним, Минфин понемно-
гу сворачивает раздачу бюджетных 
кредитов, с помощью которых реги-
оны замещают рыночные займы (ре-
комендуя губернаторам решитель-
нее выходить на рынок с облигаци-
ями). В 2016 году бюджетные кре-
диты на 355 млрд руб. получили 72 
из 85 субъектов РФ (вернули 173 мл-
рд руб.). Доля банковских займов в 
общем долге регионов в результате 
снизилась с 42% до 35%, бюджетных 
кредитов — выросла с 35% до 42% 
(остальное: ценные бумаги — 19% и 
госгарантии — 4%). В 2017 и 2018 го-
дах в федеральном бюджете на кре-
диты регионам предусмотрено по 
200 млрд руб.

Предложенные Минфином по-
правки устанавливают, что бюджет-

ные кредиты на финансирование де-
фицита достанутся лишь регионам, 
не получающим дотации на вырав-
нивание бюджетной обеспеченно-
сти. При этом такие регионы долж-
ны находиться в сложном финан-
совом положении — сумма госдол-
га больше 50% доходов (в РФ 54 та-
ких региона). Для получения кре-
дита губернаторам надо будет со-
гласовывать с Минфином параме-
тры проекта регионального бюдже-
та до его внесения в заксобрание (до-
ходы, расходы, дефицит, заимство-
вания). Также надо будет согласовы-
вать и нормотворчество, увеличива-
ющее расходы на социальную сферу. 
Еще Минфин хочет получать планы 
по устранению неэффективных на-
логовых льгот, программы урезания 
бюджетных трат (прежде всего рас-
ходов на госуправление) и «дорож-
ные карты» по оптимизации числен-
ности бюджетников.

Отметим, что агентства S&P Global 
Ratings и АКРА (см. 

”
Ъ“ от 14 декаб-

ря 2016 года и от 14 февраля 2017 го-

да) указывали, что сокращение объ-
емов выдачи бюджетных кредитов 
приведет к росту коммерческих зай-
мов, что увеличит расходы террито-
рий на обслуживание долга. Нынеш-
нее ужесточение требований к заяв-
кам регионов может ускорить этот 
процесс «обратного рефинансирова-
ния». Некоторые регионы и сейчас с 
трудом выполняют требования цен-
тра — в 2016 году 16 субъектов нару-
шили условия соглашений с Мин-
фином о предоставлении бюджет-
ных кредитов и должны вернуть их 
досрочно.

В ходе недавнего ПМЭФ губерна-
тор Орловской области Вадим По-
томский говорил о намерении про-
сить премьер-министра Дмитрия 
Медведева о смягчении финансовых 
требований. Для получения кредита 
власти региона в 2016 году обещали 
Минфину оптимизировать в том чи-
сле и социальные расходы. «Но если 
выполнять все требования Минфи-
на и сократить койко-места в боль-
ницах, объем льгот ветеранам труда, 

то социальная ответственность реги-
ональной власти будет минимизиро-
вана до такой степени, что мы про-
сто станем статистами»,— признал 
орловский губернатор.

Проблемы есть и у вполне благо-
получных регионов. «В соглашени-
ях о получении кредитов Минфин 
РФ выставляет требования, которых 
нет в правилах»,— сказал 

”
Ъ“ ми-

нистр финансов Челябинской обла-
сти Андрей Пшеницын. По его сло-
вам, область, имеющая хорошие по-
казатели по госдолгу, уже четыре 
месяца не может получить бюджет-
ный кредит, который ей причитает-
ся. «Получив его, мы бы полностью 
закрыли существующий долг перед 
банками. Но нам пытаются навязать 
свои требования — мы с ними не со-
гласны, поэтому до сих пор не полу-
чили бюджетный кредит»,— пояс-
нил министр.

Вадим Вислогузов,  
Владимир Прокушев;  
Юлия Гарипова,  
Челябинск

Губернаторам вывернут карманы
Минфин ужесточает правила выдачи бюджетных кредитов

В последней версии бюджетное 
правило, которое применяется 
де-факто сейчас и к осени 2017 
года должно быть зафиксировано 
законодательно, будет нейтраль-
но к темпам экономического ро-
ста и при цене на нефть выше $50 
за баррель в состоянии сущест-
венно снизить размер ненефтега-
зового дефицита бюджета — это 
основные выводы исследова-
ния АКРА, посвященного макро-
эффектам, связанным с разра-
боткой Минфина. АКРА обращает 
внимание на проблемы, связан-
ные с оценкой курса рубля при ис-
пользовании бюджетного пра-
вила — в 2017 году ошибки могут 
быть скомпенсированы высокой 
ценой на нефть, в перспективе в 
год неверная оценка равновесно-
го курса может стоить бюджету 
до 0,4% нефтегазовых доходов.

Работа аналитиков АКРА Дмит-
рия Куликова и Натальи Пороховой 
посвящена оценке будущей работы 
т. н. «бюджетного правила» Минфи-
на, которое к осени, как предполага-
ется, будет внесено в законодательст-
во, де-факто применяется в 2017 го-
ду с февраля (в виде механизма по-
купки валюты Минфином) и исполь-
зуется Минфином и Минэкономики 
при работе над бюджетом на 2018–
2020 годы. 

Текущую более жесткую, чем пре-
дыдущие версии правила, формулу, 
предлагаемую Минфином, в АКРА 
считают более адекватной, чем ран-
ние версии — если опыт правил 
2006–2014 годов и отступлений 
от них привел к последовательно-
му росту ненефтегазового дефици-
та бюджета до 10% ВВП, то текущая 
версия может вновь снизить его до 
5–6% ВВП. Новое правило, полагают 

в АКРА, вполне пережило бы рецес-
сию 2014 года, но не рецессию 2009 
года, если бы применялось в эти го-
ды. При этом в АКРА оценивают вли-
яние использования правила на ди-
намику экономического роста как 
«нейтральное» или «слабоотрица-
тельное» — речь идет в первую оче-
редь о снижении уровня госрасхо-
дов на 4,5–5% в реальном выраже-
нии до 2020 годка, но при условии 
среднегодовых цен нефти выше $50 
за баррель.

Основная же проблема, которую 
АКРА видит в существующей систе-
ме бюджетного планирования с уче-
том бюджетного правила,— недоо-
ценка курса рубля. Непосредствен-
но проблема, очевидно, связана с пе-
реходом ЦБ к свободному плаванию 
рубля и таргетированию инфляции 
с осени 2014 года — при использо-
вании ранних версий «бюджетно-

го правила» власти в РФ использова-
ли другие механизмы курсообразо-
вания. Во многом это обстоятельст-
во влияло на то, что прежние версии 
правила по разным мотивам моди-
цифировались, а при оценке устой-
чивого уровня доходов соответству-
ющие им цены на нефть (в версии 
«цены отсечения» или в виде нефте-
газового трансферта как доли ВВП) 
определялись более или менее про-
извольно — и затем менялись. Впро-
чем, текущая версия «цены отсече-
ния», $40 за баррель с дальнейшим 
учетом мировой инфляции, обосно-
вана скорее текущим уровнем госра-
сходов, нежели другими факторами.

В АКРА констатируют, что в ны-
нешних условиях «требуется конкре-
тизация значения валютного курса», 
который используется при оценке 
нефтегазовых доходов при базовой 
цене нефти. Отклонения 2017 года 

курса рубля от используемого Мин-
фином, полагают аналитики, в этом 
году будет скомпенсировано более 
высокой ценой на нефть, тем не ме-
нее, занижение в прогнозах кур-
са рубля (пока, несмотря на ожида-
ния Минфина и Минэкономики, он 
остается выше их прогнозов) по те-
кущим данным (АКРА сравнивает 
при одинаковой среднегодовой це-
не нефти $54 за баррель эффект для 
бюджета курса в 57 и 62 руб./$) может 
привести к недооценке текущего де-
фицита на 0,4% ВВП, или 350–400 мл-
рд руб. По мнению АКРА, важно, что-
бы ошибки в прогнозировании ру-
блевого курса не были систематиче-
скими — «необходимо лишь иметь 
возможность оперативно корректи-
ровать структуру финансирования 
дефицита или использования про-
фицита на сопоставимую величину».

Дмитрий Бутрин

Бюджетное правило близко к совершенству
В АКРА лишь предлагают точнее оценивать курс рубля при его исполнении

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

миллиарда долларов составило отрицательное сальдо трансграничных переводов физиче-
ских лиц в первом квартале 2017 года, сообщил ЦБ. Хотя общий объем переводов в страну и из нее, как и их 
сальдо, за год фактически не изменились, средняя сумма перевода из РФ снизилась на 13% (до $183). Впрочем, 
средняя сумма перечисления из РФ в страны СНГ выросла на 23% — до $177. По сумме среднего перевода из 
стран дальнего зарубежья в РФ в первом квартале лидировали Монако ($40 тыс.), Люксембург ($19,2 тыс.) и 
Кипр ($17,3 тыс.), а по общему объему — Швейцария ($564 млн). Самая большая средняя сумма перечислений 
из РФ приходилась на Монако ($151,8 тыс.), Австрию ($12,8 тыс.), по объему — на Швейцарию ($1 млн).

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Мировая торговля  
вырастет  
на инвестициях 

Ситуация в глобальной экономике 
улучшается по мере восстановления 
темпов прироста инвестиций. Они 
же приведут и к ускорению роста 
мировой торговли, поскольку капвло-
жения — наиболее «импортоемкий» 
компонент суммарного спроса. 
Об этом говорится в обновленном 
полугодовом прогнозе Всемирного 
банка. Его эксперты ожидают, что 
рост мировой экономики составит 
2,7% в 2017 году и 2,9% в последу-
ющие два года (прогноз не изменен 
по сравнению с январем).

Рост в странах—экспортерах 
сырья ускорится с 0,4% в прошлом 
году до 1,8% в 2017-м. В России 
рост на 1,3% будет поддержан 
увеличением потребления на фоне 
улучшения ситуации с реальными 
доходами. «Ограниченное смягчение 
монетарной политики по мере 
замедления инфляции поддержит 
рост в среднесрочной перспекти-
ве»,— сказано в докладе. Однако 

в последующем рост составит лишь 
1,4% в год, ожидают в банке.

В ВБ указывают, что финансо-
вые резервы многих развивающих-
ся стран сократились, что снижает 
их возможность бороться с новыми 
шоками фискальными мерами 
— у 70% таких стран ситуация с 
долгом за десять лет ухудшилась, 
растет и нагрузка на корпоративный 
сектор. В текущей ситуации проци-
клическое ужесточение бюджетной 
политики грозит замедлением 
восстановления роста. 

Еще одной проблемой может 
стать рост торговых ограничений: 
резкое замедление темпов прироста 
мирового экспорта объясняется 
не только снижением цен на сырье 
и замедлением Китая (а вместе с 
этим — и сокращением импорта), 
но и структурными факторами. 
В частности, «устареванием» цепочек 
добавленной стоимости. Их активный 
рост сменился стагнацией в послед-
ние 15 лет, однако в рамках общей 
тенденции есть существенное рас-
хождение: торговля в рамках подра-
зделений одной компании (примерно 
треть от общего экспорта) восстано-
вилась после кризиса, в то время как 
объем поставок между независимыми 
компаниями растет медленнее, чем 
раньше. Потребность в вертикальной 
интеграции торговли объяснялась 
трудностями защиты контрактов, 
что влияло и на уровень инвестиций 
(к примеру, на США приходится 11% 
торговли и 23% инвестиций). Однако 
после кризиса больше пострадали 
именно сектора, в которых была выше 
доля торговли между независимыми 
фирмами — в частности, поставки 
оборудования, металлургия и добыча, 
указывают в ВБ.

Татьяна Едовина
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Развитые страны
Развивающиеся страны
Весь мир

Правительство утвердило план 
мероприятий по реализации 
«Основ госполитики регионально-
го развития до 2025 года». Новый 
программный документ призван 
сократить дифференциацию эко-
номического развития субъектов 
РФ, уровень которой по отдель-
ным показателям достигает 133 
раз. Предложенные рецепты: раз-
работка стратегии пространствен-
ного развития, изменение порядка 
распределения федеральной по-
мощи, наращивание экономиче-
ского потенциала регионов.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев вчера подписал план реализа-
ции «Основ государственной полити-
ки регионального развития до 2025 
года», об этом он сообщил на совеща-
нии со своими заместителями в Гор-
ках. Как объяснил курирующий ре-
гиональное развитие вице-премь-
ер Дмитрий Козак, план направлен 
на сокращение уровня дифференци-
ации экономического развития тер-
риторий: сейчас бюджетные доходы 

регионов (до их выравнивания феде-
ральными трансфертами) разнятся 
вплоть до 43 раз, среднедушевые до-
ходы населения — до 5,5 раза, а раз-
рыв между объемами внебюджетных 
инвестиций на душу населения до-
стигает 133 раз. 

Свой план правительство услов-
но делит на три блока. Первый пред-
усматривает подготовку стратегии 
пространственного развития стра-
ны до 2025 года. Власти проанали-
зируют возможности каждого субъ-
екта в межрегиональном разделе-
нии труда — у каждого региона будет 
специализация. Кроме того, по сло-
вам Дмитрий Козака, правительству 
предстоит вести мониторинг испол-
нения госпрограмм, федеральных 
целевых программ и инвестицион-
ных программ естественных моно-
полий — с точки зрения их соответ-
ствия стратегии пространственного 
развития. «Очень важно, чтобы стра-
тегия не стала документом, которых 
у нас и так достаточно много — лежат 
на полках,— а таким организующим 
документом, и все действия государ-
ства и субъектов естественных моно-
полий соответствовали бы направле-
нию этого развития»,— сказал Дмит-
рий Козак. Отметим, что «простран-
ственная» стратегия готовится Мин-

экономики с 2015 года (до этого раз-
работкой занимался Минрегион) — 
ведомство должно было подготовить 
ее к 2017 году, но план предусматри-
вает новый срок — март 2018 года. 

Второй блок — стимулирование 
регионов к наращиванию собст-
венного экономического потенци-
ала. Здесь, например, предусматри-
вается дальнейшая реформа регу-
лирования территорий с преферен-
циальными режимами (ТОР, ОЭЗ, 
СЭЗ в Крыму). Власти обещают пере-
смотр механизма распределения фе-
деральной помощи — ее предостав-
ление будет зависеть от результатов 
мониторинга расходов регионов и 
их сопоставления со среднероссий-
ским уровнем. «Эта дельта — между 
налоговым потенциалом и недоста-
ющими до среднероссийского уров-
ня доходами — будет компенсиро-
ваться за счет федерального бюдже-
та»,— отметил Дмитрий Козак. Для 
ведения мониторинга будет создан 
реестр расходных полномочий субъ-
ектов. В Минэкономики 

”
Ъ“ поясни-

ли, что работа над созданием реестра 
уже ведется, отметив, что часть дота-
ций и сейчас распределяется с уче-
том расчетного объема расходных 
обязательств субъектов.

Евгения Крючкова

И последние станут средними 
Белый дом хочет уравнять регионы в доходах 
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У вице-премьера РФ Дмит-
рия Козака есть план, как 
сделать российские регио-
ны экономически равными   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума планирует в ближайшее вре-
мя заказать первые социологические 
исследования. Изучать хотят, в частно-
сти, ожидания от работы нижней палаты 
и отношение к реновации. От фракций 
и комитетов собраны вопросы, которые 
касаются разных сфер экономики и мо-
гут потребовать законодательного ре-
гулирования, заявил первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков. С его 
участием будет составляться програм-
ма аналитическо-исследовательской 
работы нижней палаты.

По словам источника 
”
Ъ“ в аппарате Госду-

мы, в ближайшее время могут быть объявле-
ны конкурсы для заказа исследовательских 
работ по просьбе фракций и комитетов. На 
них в этом году заложили до 350 млн руб. В 
2016 году, говорят в аппарате, на аналитиче-
ские исследования было выделено 3,5 млн 
руб. Для координации этих работ ранее были 
произведены структурные перемены.

«Заявки от фракций, комитетов и комис-
сий Думы на эти работы, которые должны 
быть обоснованы, будет собирать эксперт-
но-аналитическое управление»,— заявил 

”
Ъ“ 

источник в Госдуме. Напомним, управление 
вместо Андрея Петрова, руководившего по-
дразделением при спикере Сергее Нарышки-
не, возглавил в апреле Ян Ваславский. Соглас-
но планам, именно это управление будет го-
товить заключения по заявкам фракций и ко-
митетов «для дальнейшего рассмотрения на 
экспертном совете». В полномочия эксперт-
ного совета войдет формирование проекта 
программы исследовательской работы Госду-
мы. Координацией работы экспертного сове-

та, скорее всего, будет заниматься Александр 
Жуков. Предполагается, что в совет войдут 
представители фракций и несколько пред-
ставителей научного сообщества. 

Порядок плана экспертизы в ближайшее 
время должен будет согласовать думский ко-
митет по регламенту. Глава комитета Ольга 
Савастьянова заявила 

”
Ъ“, что проект поряд-

ка проведения аналитическо-исследователь-
ской деятельности «должен быть готов в бли-
жайшее время».

По словам Александра Жукова, собран-
ные на сегодняшний день заявки от фрак-
ций и комитетов «охватывают все сферы 
жизни и требуют как социологических ис-
следований, так и законодательного регули-

рования». На сегодняшний день «после обо-
бщения поступивших запросов получилось 
чуть более 50 позиций», по которым можно 
заказать экспертизу. Среди заявок — срав-
нительный анализ российского и зарубеж-
ного опыта «в области энергосбережения и 
энергетической эффективности» и «эксперт-
ные работы по прогнозам развития цифро-
вой экономики».

Аппарат Госдумы может заказать также 
социологическое исследование об ожида-
ниях граждан от работы нижней палаты в 
следующую сессию. Еще один собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме говорит, что социология будет 

«важна и в региональном разрезе». «С ее по-
мощью, например, можно будет посмотреть, 
как относятся к идее курортного сбора в ку-
рортных регионах и как в целом»,— говорит 
собеседник. При этом Госдума может оста-
вить себе резерв для проведения опросов до 
конца года. «Ведь никто не понимал в начале 
марта, что реновация грядет»,— подчеркива-
ет источник 

”
Ъ“. Среди тех, кто предложил 

провести исследование по реновации, ви-
це-спикер от «Единой России» Петр Толстой.

Господин Толстой подчеркнул, что «пока 
не было объявлено конкурсных процедур», 
они требуют проработки, в том числе со сто-
роны аппарата Госдумы. Помимо реновации 

есть предложения об исследованиях в обла-
сти природоохранной деятельности, спор-
та, сказал единоросс. По его словам, смысл в 
том, чтобы социология была инструментом 
«обратной связи и на ее основе принимались 
решения». Законопроект о реновации плани-
руется принять во втором чтении уже 9 июня, 
но проводить исследование не поздно, заве-
рил он. «Закон прописывает процедуру на фе-
деральном уровне, но эта программа на 10–15 
лет. Ничто не мешает ее корректировать»,— 
заявил единоросс.

Максим Иванов

Госдума решила  
посмотреть на себя со стороны
Нижняя палата парламента формирует список исследований

В Комитете министров Совета Европы 
(КМСЕ) сегодня открывается сессия по 
надзору за исполнением решений Ев-
ропейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ), где впервые будет обсуждать-
ся принятие Россией мер по устране-
нию нарушений прав апатридов. Пра-
вительство РФ сообщало в Страсбург 
о подготовке поправок к КоАП РФ. Но 
МВД тормозило их разработку до под-
тверждения требований ЕСПЧ Консти-
туционным судом (КС) РФ. Апатриды, 
которых велел выпустить КС, остаются 
за решеткой.

В повестку открывающейся 6 июня сес-
сии КМСЕ внесен ряд приоритетных поста-
новлений ЕСПЧ по системным проблемам 
РФ, связанным с нарушающими Конвенцию 
по защите прав человека условиями и срока-
ми содержания под стражей, а также отсут-
ствием эффективных средств судебной за-
щиты в этой сфере. Нарушения, установлен-
ные ЕСПЧ в 2002 году по делу «Калашников 
против РФ» и подтвержденные позже в пи-
лотном (связанном с системными наруше-
ниями Конвенции по защите прав челове-
ка) решении по группе дел «Ананьев и дру-
гие против РФ» (2012), касались в основном 
содержания в СИЗО. Но впервые представи-
тели стран—членов СЕ обсудят в Страсбурге 
состояние дела «Ким против России», требу-
ющего принятия общих мер по защите прав 
апатридов, находящихся под стражей в спе-
цучреждениях МВД в целях выдворения из 
страны. ЕСПЧ в 2014 году потребовал от РФ 
обеспечить правовой механизм, который 
позволял бы иммигрантам оспаривать в суде 
незаконность их содержания в ненадлежа-
щих условиях, ограничить его сроки и пре-
дотвратить повторные аресты.

По данным сайта Совета Европы, Минюст 
еще 7 апреля сообщил в Страсбург, что влас-
ти РФ «разделяют подход авторов жалобы и 
ЕСПЧ», «выполнили свои обязательства» по 
ст. 46 конвенции (о надзоре КМСЕ за испол-
нением решений ЕСПЧ), и предложил КМСЕ 
«закрыть рассмотрение этих вопросов». В ме-
морандуме РФ говорилось: нарушения прав 
Романа Кима и еще семи заявителей устра-
нены, «насколько это возможно». А доказа-
тельством принятия общих мер служит по-
ручение правительства МВД к декабрю 2017 
года подготовить поправки к КоАП РФ «в ча-
сти установления, продления и приостанов-

ления сроков содержания лиц в спецучре-
ждениях в целях административного выд-
ворения и депортации, а также порядка об-
жалования соответствующих решений».

Примечательно, что меморандум посту-
пил в Страсбург еще до состоявшегося 18 
апреля заседания КС по проверке консти-
туционности КоАП, позволяющего, несмо-
тря на решение ЕСПЧ, фактически бессроч-
но лишать свободы лиц без гражданства, 
выдворить которых по каким-либо причи-
нам невозможно. При этом самого проекта 
поправок к КоАП на тот момент не сущест-
вовало (в Минюсте 

”
Ъ“ заявили, что это во-

прос к МВД). Не существует его и сейчас. Как 
следует из опубликованного МВД 29 мая уве-
домления о начале разработки поправок к 
КоАП РФ, ведомство до вынесения реше-
ния КС считало недостаточным основанием 
для этого «правовую позицию» ЕСПЧ о том, 
что содержание в спецучреждении в целях 
выдворения должно соответствовать требо-
ваниям ст. 5 конвенции (в том числе обяза-
тельного установления судом четкого моти-
вированного срока и возможности обжало-
вания законности этой меры). «Внесение из-
менений в КоАП непосредственно не связа-
но с решением проблемы невозможности 
осуществления административного выд-
ворения (или депортации) и требует допол-
нительного обоснования»,— утверждают в 
МВД, ссылаясь «на анализ законодательст-
ва РФ, данные судебной практики и стати-
стики». Но поскольку КС 23 мая подтвердил 
выводы ЕСПЧ, признав норму КоАП РФ об 
административном выдворении неконсти-
туционной (см. 

”
Ъ“ от 24 мая), МВД намере-

но после общественного обсуждения свое-
го уведомления (завершится 17 июня) раз-
работать поправки для их принятия в янва-
ре 2018 года.

Напомним, КС также велел пересмотреть 
дело обратившегося в КС апатрида Ноэ Мс-
хиладзе, чья жалоба фактически повторила 
жалобы в ЕСПЧ Романа Кима и еще семи зая-
вителей. Но он до сих пор остается за решет-
кой: Кировский райсуд Санкт-Петербурга и 
горсуд Санкт-Петербурга, куда обратилась 
адвокат Ольга Цейтлина с требованием осво-
бодить своего бесцельно заточенного дове-
рителя (нет государства, согласного его при-
нять), его дело на основании решения КС по-
ка не пересмотрели.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Совет Европы  
напомнит России  
о правах апатридов
МВД не исполняло требований ЕСПЧ  
до решения Конституционного суда

Госдума может оставить себе резерв для про-
ведения опросов до конца года. «Ведь никто  
не понимал в начале марта, что реновация  
грядет»,— подчеркивает собеседник ”Ъ“

В июле 2015 года СФ составил свой «па-
триотический стоп-лист», в который вошли 
12 НКО. Сам список СФ не имел юридиче-
ской силы, однако был направлен в ведом-
ства для проверки организаций на «предмет 
антироссийской активности» и возможного 
признания нежелательными. При этом стоп-
лист ни разу не пополнялся, а в ноябре 2016 
года сенаторы взяли «политическую паузу» в 
его формировании.

Председатель Совета по внешней и обо-
ронной политике Федор Лукьянов называ-
ет новую инициативу СФ ответной мерой на 

всеобщую «атмосферу подозрения внешнего 
вмешательства». «Все эти методики, которые 
у нас действительно некоторое время разви-
ваются (меры против 

”
вмешательства во вну-

тренние дела“.— 
”
Ъ“), внезапно стали широ-

ко распространены на Западе, прежде все-
го в США. Такой роли российского фактора 
во внутренних разборках других стран я не 
помню»,— отмечает господин Лукьянов. На 
вопрос, в какой степени угроза вмешатель-
ства реальна, «должны ответить спецслуж-
бы», сказал эксперт.

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что «озабоченность СФ враждебной дея-
тельностью из-за рубежа связана с желани-

ем продемонстрировать не просто полную 
лояльность президенту, но и свою вписан-
ность в нынешние патриотические трен-
ды». По мнению политолога, тема образа 
врага и сплочения против него «будет ис-
пользована на предстоящей президент-
ской кампании», которая поможет «упро-
чить позиции» Владимира Путина. Кроме 
того, надежды на улучшение отношений 
с мировыми лидерами, в том числе прези-
дентами США и Франции, не оправдались, 
а это «нужно объяснять» и «можно связать с 
их враждебной настроенностью по отноше-
нию к России».

Наталья Корченкова

Сенаторы вмешаются во вмешательство
с1
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Бывший директор ГБУ города 
Москвы «Библиотека украин-
ской литературы» Наталья Шари-
на приговорена к четырем годам 
условного заключения за распро-
странение экстремистской лите-
ратуры и трату госсредств. Кури-
рующие деятельность библиотек 
чиновники говорят, что дирек-
тор обязана была удалять с полок 
и уничтожать книги, находящие-
ся в федеральном списке экстре-
мистских материалов. Впрочем, 
госпожа Шарина намерена оспа-
ривать приговор, утверждая, что 
«не предпринимала экстремист-
ских действий».

Мещанский суд Москвы вчера при-
знал виновной Наталью Шарину по 
статьям «Возбуждение национальной 
ненависти или вражды с использова-
нием служебного положения» (п. «б» 
ч. 2 ст. 282 УК РФ) и «Растрата в круп-

ном и особо крупном размере» (ч. 3–4 
ст. 160 УК РФ). Напомним, в 2015 году 
во время обыска в госучреждении на-
шли литературу, в которой, как опре-
делили эксперты, содержатся экстре-
мистские высказывания, в том числе 
книгу украинского писателя Дмит-
рия Корчинского (вошла в список экс-

тремистских материалов в 2013 году). 
Также, установил суд, госпожа Шари-
на потратила средства библиотеки на 
свою защиту в суде, а позже наняла в 
штат двух юристов, которые получа-
ли зарплату, но не работали.

Суд приговорил Наталью Шарину 
к четырем годам условного заключе-

ния с испытательным сроком четыре 
года. В срок наказания зачтется вре-
мя, проведенное госпожой Шариной 
под домашним арестом: с 29 октября 
2015 по 5 июня 2017 года.

«Суд просто переписал обвини-
тельное заключение, причем с теми 
же ошибками, и отверг аргументы за-

щиты без подробного анализа»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат госпожи Шариной 

Иван Павлов. Сторона защиты наме-
рена обжаловать решение. «Приговор 
мне непонятен,— сказала Наталья 
Шарина.— Экстремизм — это опреде-
ленные действия. В ходе разбиратель-
ства ни один из свидетелей и гособви-
нитель не сообщили, какие же дейст-
вия я предприняла».

Так, в ходе судебных заседаний го-
спожа Шарина не раз заявляла: в обя-
занности сотрудников библиотек не 
входит изучение и цензурирование 
книг. Тем не менее в 2010 году все по-
дозрительные книги, ни одна из кото-
рых к тому времени не находилась в 
федеральном списке экстремистских 
материалов, были убраны, по сло-
вам экс-директора, с полок в залах, 
доступных для читателя, во внутрен-
ние помещения и более того — были 
помещены в шкаф с замком. Однако 
гособвинитель заявил, что читатели 
имели доступ к этим книгам.

Гендиректор Московской дирек-
ции по развитию культурных цент-
ров (учредитель — департамент куль-
туры города Москвы; курирует рабо-
ту городских библиотек) Мария Рога-
чева пояснила 

”
Ъ“, как должна была 

действовать Наталья Шарина: «При 
обнаружении запрещенного изда-
ния библиотека должна уведомить 
нас как управляющую организацию о 
принятых мерах и исключить экстре-
мистскую литературу из фонда». По ее 
словам, в каждой библиотеке сущест-
вует отдел комплектования, который 
сверяет хранящиеся в фондах библи-
отеки книги с федеральным списком 
экстремистских материалов, разме-
щенном на сайте Минюста РФ. Дирек-
тор принимает решение об исключе-
нии изданий из фонда на основании 
закона «О противодействии экстре-
мистской деятельности». «Книги, ко-
торые по тем или иным причинам не 
нужны библиотеке, можно передать 
гражданам, за исключением экстре-
мистской литературы, конечно. Ее ди-
ректор может списать: сдать в макула-
туру или утилизировать»,— отмети-
ла Мария Рогачева. Она подчеркну-
ла, что за время работы дирекции — 
с 2015 года — информация о наличии 
в московских библиотеках запрещен-
ной литературы не поступала.

В настоящий момент Библиоте-
ка украинской литературы, основан-
ная в 2000 году, проходит реоргани-
зацию, сообщили 

”
Ъ“ в департамен-

те национальной политики Москвы. 
«Книжные фонды библиотеки пере-
едут в Центр славянских культур, со-
зданный при Всероссийской госу-
дарственной библиотеке иностран-
ной литературы. Никакой политики 
в этом нет»,— отметили в департамен-
те. Представитель департамента заве-
рил, что переезд задуман для удобст-
ва читателей: «Никто не собирается 
уничтожать украинскую литературу».

Алексей Карелин

Юбилейное ралли классических автомо-
билей L.U.C Chopard прокатилось по Мо-
скве и люкс-Подмосковью: от ЦУМа до 
«Барвиха Luxury Village». В заезде приня-
ли участие 75 экипажей, самый пожилой 
из которых Renault EF 1914 года выпуска 
под управлением владельца галереи 
Artstory Михаила Оппенгейма, неодно-
кратно побеждал в зачете «Ветеран».  
Одному из самых юных автомобилей, 
участников новой категории «Суперкар» 
для современных машин, всего семь 
лет, но это, безусловно, редкий экзем-
пляр — кабриолет ЗИЛ-41041 длиной 
5,8 м, собранный вручную к 100-летию 
завода. Впрочем, были на этом 15-м 
ралли и более удивительные события. 
Например, концерт группы «Ленинград». 
Идея пригласить самый популярный рок-
коллектив последних 15 как минимум лет 
висела в воздухе все годы существова-
ния ретроралли Chopard. Но все время 
организаторов что-то смущало. Предпо-
ложительно, мат. За эти годы концерт 
для жителей окрестных деревень успели 
дать практически все подходящие арти-

сты, включая хор МВД. Некоторые,  
как Эмир Кустурица или Горан Брегович, 
даже дважды. Почему именно в этот раз 
было решено выкрутить тумблер мачиз-
ма до максимальных значений, не впол-
не понятно. Однако же к обычному со-
держательному конферансу от Андрея 
Малахова добавился авторитетный в во-
просах авто баритон Николая Фоменко. 
Возможно, тестостероном пытались 
компенсировать недостатки погоды.

«Суперкубок» из рук сопрезидента 
Chopard Карла-Фридриха Шойфеле 
(слева) получили Владимир Попов 
(в центре) и Кирилл Евстафьев (справа) 
на Tesla Model S P85D 2015 года. Они 
получили хронограф Superfast Chrono 
в корпусе из стали, а также специальный 
приз от «Ferrari Москва»: участие в экс-
клюзивной тест-драйв-программе 
Passione Ferrari, которая состоится 24 
июня на треке «Формулы-1» в Будапеш-
те. Победителями в зачете «Абсолют» 
второй год подряд становятся Евгений 
Сорока и Константин Кривцов на «Побе-
де» 1957 года выпуска. Евгения Милова

С ЮВЕЛИРНОЙ ТОЧНОСТЬЮ

Днепропетровский завод «Юж-
маш» объявил о подписании кон-
тракта на поставку дочерней 
структуре российской группы 
компаний S7 ракет «Зенит». Со-
глашением предусмотрено со-
здание 12 носителей, которые, 
как говорят на предприятии, будут 
использоваться как для пусков из 
акватории Тихого океана (проект 
Sea Launch), так и с космодрома 
Байконур (Land Launch). Пробле-
ма в том, что на «Зениты» устанав-
ливаются российские ракетные 
двигатели, но в «Роскосмосе» ут-
верждают: никаких обязательств 
поставлять их на Украину у них 
нет. И как инвестор будет выхо-
дить из ситуации, неизвестно.

О заключении контракта между 
S7 Sea Launch Limited и «Южмашем» 
сообщил ТАСС. Ссылаясь на пред-
ставителей завода, агентство переда-
ло, что соглашение было подписано 
28 апреля, по его условиям «Южмаш» 
должен поставить 12 «Зенитов» для ис-
следования и использования космо-
са в мирных целях в рамках междуна-
родных программ Sea Launch и Land 
Launch. «Подписанием этого контрак-
та сделан большой шаг в преодоле-
нии глубокого кризиса, в котором 
пребывал 

”
Южмаш“ начиная с 2013 

года и который стал следствием об-
вального сокращения объемов про-
изводства»,— сообщает завод. По дан-
ным агентства, фактически процесс 
уже начат: в производстве находятся 
две ракеты модификаций «Зенит-3SL» 
и «Зенит-3SLБ». Сумму сделки сторо-
ны не раскрыли.

Напомним, производство «Зени-
тов» на «Южмаше» было приостанов-
лено в 2014 году из-за разрыва про-
мышленной кооперации между Мо-
сквой и Киевом после вхождения 
Крыма в состав РФ. Дело в том, что 
платформа Odyssey в Тихом океане 
была спроектирована исключитель-
но под украинские носители, на ко-
торые устанавливались российские 
двигатели РД-171. С 2014 года они в 
Днепропетровск не передавались. В 
2016 году проект Sea Launch, принад-
лежавший Energia Overseas Limited 
(дочерняя структура РКК «Энергия»), 

был продан российскому инвестору 
в лице S7 Group. Предметом сделки 
стали плавучая платформа Odyssey, 
корабль Sea Launch Commander, на-
земное оборудование в порту Лонг-
Бич (Калифорния), а также товарный 
знак Sea Launch. Группа инвестиро-
вала в проект более $160 млн, плани-
руя осуществить за 15 лет около 70 пу-
сков. Совладелец группы Владислав 
Филев после подписания контрак-
та обещал, что украинский носитель 
остается главным для проекта: «Следу-
ющие 15–20 запусков, надеюсь, будут 
с 

”
Зенитом“».
Новости о возобновлении про-

изводства ракет на «Южмаше» в Рос-
сии восприняли скептически. «Про-
ще им полететь на метле, чем на раке-
те без российских двигателей»,— зая-
вил гендиректор РКК «Энергия» Вла-
димир Солнцев (цитата по «Интерфак-
су»). В госкорпорации «Роскосмос» 

”
Ъ“ 

сообщили, что у них нет обязательств 
поставлять ракетные двигатели на Ук-
раину, а у той, по мнению российской 
стороны, сегодня нет возможностей 
для производства ракет: «Когда выпа-
даешь из производственной цепоч-
ки, твое место со временем занимают 
другие, то же самое происходит и в ра-
кетно-космической отрасли».

В S7 Group от комментариев 
”
Ъ“ 

отказались. Топ-менеджер одного из 
предприятий космической промыш-
ленности говорит: заключение кон-
тракта S7 с «Южмашем» продиктова-
но желанием господина Филева как 
можно скорее начать пусковую кам-
панию проекта Sea Launch. По его сло-
вам, ресурс платформы Odyssey по-
зволит осуществлять вывод полезной 
нагрузки на орбиту еще 15–20 лет, 
но разработка российского носителя 
«Союз-5» и адаптация под него инфра-
структуры займут около пяти лет. «Ин-
вестор просто не захотел ждать, но, 
как теперь он будет выкручиваться из 
ситуации, не очень понятно».

Ранее сообщалось, что возобновле-
ние запусков с плавучего космодрома 
намечено уже на 2018 год. Однако точ-
ных прогнозов делать никто в отра-
сли не берется.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Космическому 
контракту  
не подходят двигатели
Соглашение S7 Group и «Южмаша»  
о поставке ракет «Зенит»  
вызвало вопросы
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В Санкт-Петербурге развивает-
ся конфликт вокруг референдума 
по вопросу передачи РПЦ Исаа-
киевского собора. Региональное 
законодательное собрание наме-
рено усложнить процедуру про-
ведения референдума, повысив 
минимальную численность ини-
циативной группы до 300 чело-
век. Тем временем прокуратура 
Адмиралтейского района Петер-
бурга обжаловала решение суда 
о прекращении производства по 
иску о бездействии заксобрания 
по вопросу референдума о стату-
се Исаакиевского собора, но суд 
оставил без движения прокурор-
ское представление.

В ближайшую среду заксобрание 
Санкт-Петербурга рассмотрит по-
правку к городскому закону «О рефе-
рендуме…», которая ужесточит про-
цедуру его инициирования. Поправ-
ка увеличивают минимальную чи-
сленность инициативной группы, 
которая вправе выступить с ходатай-
ством о проведении референдума, в 
15 раз — с 20 человек до 300. Разрабо-
тал эту поправку парламентский ко-
митет по законодательству под руко-
водством единоросса Дениса Четыр-
бока — одного из самых близких де-
путатов к спикеру заксобрания Вя-
чеславу Макарову, последователь-
ному стороннику передачи Исааки-
евского собора РПЦ. Как заявил 

”
Ъ“ 

сам господин Четырбок, необходи-
мость ужесточения закона связана с 
тем, что «правом ходатайствовать о 
проведении референдума петербур-

жцы стали злоупотреблять». «Иногда 
инициаторы заведомо знают, что во-
прос, который они предлагают вы-
нести на референдум, не соответст-
вует закону, и используют свое пра-
во для пиара. Сейчас получается, что 
один член инициативной группы 
— человек, которого никто не выби-
рал,— представляет мнение более 
200 тыс. петербуржцев. С приняти-
ем поправки инициативные группы 
по проведению референдума станут 
более представительными»,— пола-
гает депутат. Такую же позицию за-
нимает лидер фракции «Единая Рос-
сия» Александр Тетердинко: по его 
словам, нужно, чтобы инициатива 
проведения референдума принад-
лежала «не группе непонятных гра-
ждан, а большому количеству лю-
дей». «Происходит девальвация ин-
ститута референдума, нам нужно его 
укрепить. Сейчас некоторые иници-
ативы носят анекдотический харак-
тер. Если все начнут набрасывать не-
понятные инициативы, это может 
дезорганизовать работу избиркома 
и заксобрания»,— заявил господин 
Тетердинко 

”
Ъ“.

Ужесточение законодательства в 
Санкт-Петербурге произошло на фо-
не конфликта вокруг инициативы 
проведения референдума по вопро-
су о юридическом статусе Исаакиев-
ского собора. В числе инициаторов 
этого референдума — шесть оппози-
ционных депутатов регионального 
парламента от Партии роста, «Спра-
ведливой России» и «Яблока». В зак-
собрании определили, что вопрос, 

который противники передачи Иса-
акия церкви предлагают вынести на 
референдум, не соответствует зако-
ну, однако окончательного отказно-
го решения депутаты до сих пор не 
приняли (это не позволяет инициа-
торам оспорить отказ).

В начале мая оппозиционные де-
путаты обратились в суд с требова-
нием признать незаконным бездей-
ствие заксобрания. Однако суд пре-
кратил производство по делу, объяс-
нив свое решение принципом раз-
деления властей и невозможностью 
вмешательства в работу законода-
тельного органа власти. При этом по-
зицию суда не поддержали не только 
истцы, но также представители от-
ветчика и прокуратуры. В понедель-
ник прокуратура Адмиралтейского 
района Санкт-Петербурга обжалова-
ла решение суда: в представлении 
содержалась просьба отменить его «в 
связи с нарушением судом норм ма-
териального и процессуального пра-
ва и направить дело на новое рассмо-
трение». В городском суде представ-
ление оставили без движения, по-
скольку прокуратура не мотивирова-
ла свою жалобу и не указала, что да-
ет основания считать решение суда 
незаконным. В прокуратуре Санкт-
Петербурга отказались дать 

”
Ъ“ ком-

ментарии на эту тему. Источник 
”
Ъ“ в 

заксобрании пояснил, что ответчик 
выступал за рассмотрение дела по 
существу, чтобы полностью закрыть 
вопрос, расставив все точки над i.

Отметим, что борьба петербург-
ской оппозиции против резонанс-

ных решений администрации реги-
она часто сопровождается попытка-
ми проведения референдума. Десять 
лет назад противники строительст-
ва «Охта-центра» предприняли пять 
безуспешных попыток иницииро-
вать референдум по вопросу необхо-
димости строительства башни. Ле-
том прошлого года, во время парла-
ментской предвыборной кампании, 
петербургские «яблочники» также 
безуспешно ходатайствовали о про-
ведении референдума по вопросу о 
названии моста имени Ахмата Кады-
рова. При этом в конце мая на рас-
смотрение Санкт-Петербургской из-
бирательной комиссии поступило 
ходатайство о проведении референ-
дума о лишении мандатов оппози-
ционных депутатов, выступающих 
против передачи Исаакия церкви. 
Избирком в необычно краткий срок 
проверил ходатайство и принял по 
нему положительное решение, пе-
редав на рассмотрение заксобра-
ния. Среди инициаторов этого рефе-
рендума не было ни одного сколько-
нибудь известного человека. По мне-
нию депутата от Партии роста Мак-
сима Резника, это ходатайство (заве-
домо нереализуемое, так как закон 
запрещает проводить референдум 
по вопросу о персональном составе 
органов власти) было инспирирова-
но парламентским большинством, 
чтобы подготовить почву для уже-
сточения законодательства.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Заксобрание Петербурга 
выпрямит демократию
В процедуру референдума о статусе Исаакиевского собора 
вмешалась прокуратура

Библиотекарю зачитали приговор
Наталья Шарина осуждена на четыре года условно

Директор библиотеки 
украинской литературы 
Наталья Шарина нашла 
экстремистским приговор 
Мещанского суда Москвы 
и намерена его обжаловать К
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Как стало известно ”Ъ“, москов-
ская полиция завершила рассле-
дование уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве, возбу-
жденного в отношении владель-
ца ООО «Сетьстройсервис» (CCC) 
Андрея Денисюка. Схема хище-
ний была примитивной, но мас-
штабной. По версии следствия, 
владелец многопрофильного хол-
динга, построившего самые круп-
ные в стране электроподстан-
ции и ЛЭП, взял кредиты на 1 млрд 
руб. под якобы запланированные 
им реконструкцию ГЭС в Грузии 
и возведение хранилищ для бал-
листических ракет в Северомор-
ске, а затем присвоил эти деньги. 
Интересно, что проекты согласи-
лись профинансировать сразу три 
крупных российских банка.

В девяностые и начале нулевых 
холдинг ССС занимал лидирующие 
позиции в сфере энергостроительст-
ва — его сотрудники успешно реали-
зовали такие масштабные проекты, 
как монтаж и реконструкция высо-
ковольтных ЛЭП Калининская АЭС—
Грибово, Богучанская ГЭС—Анга-
ра, а также столичных электропод-
станций федерального значения Бес-
кудниково, Чагино, Очаково, Чудо-
во и Сколково. Однако в ноябре 2013 
года основателю и бессменному ру-
ководителю ССС Александру Мурат-
кину пришлось на время приостано-
вить трудовую деятельность — по его 
словам, в связи с пошатнувшимся здо-
ровьем — и продать контрольный па-
кет долей в ООО своему партнеру Ан-
дрею Денисюку.

Вместе с имуществом фирмы поку-
патель получил и право на пользова-
ние кредитными линиями, открыты-
ми ранее для ССС в АО «Газпромбанк», 
ПАО «Промсвязьбанк» и ПАО «МТС-
банк». «Моя фирма много лет работа-
ла безотказно и четко, как автомат Ка-
лашникова, поэтому и банки всегда 
охотно сотрудничали с нами»,— гово-
рил 

”
Ъ“ экс-владелец ССС Александр 

Мураткин.
Узнав о ранее заключенных дого-

ворах с банками, господин Денисюк, 
по версии Следственного управления 
УВД по Юго-Западному округу Мо-
сквы, разработал «преступный план 
хищения средств». 

Работавший в ССС до покупки 
долей господин Денисюк знал, что 
фирма вела переговоры с ООО «Мкт-
вари ГЭС» из Грузии о строительстве 
гидроэлектростанции на реке Мкт-
вари, предполагающем монтаж пло-
тины и дорогостоящих гидросило-
вых агрегатов-турбин. Несмотря на 
то что до реализации проекта было 
еще далеко — стороны лишь заяви-
ли друг другу о своих намерениях,— 
новый владелец ССС собрал акцио-
неров фирмы и настоял на заключе-
нии договора поставки гидросило-
вого оборудования с ЗАО «Гидроэнер-
готехноинвест» (ГЭТИ), которое явля-

лось официальным дилером произ-
водителя турбин ОАО «Тяжмаш».

Под давлением главного акционе-
ра решение было принято, и предсе-
датель правления ССС Мураткин (по-
сле продажи акций он еще некоторое 
время сохранял за собой руководя-
щую должность в ООО) заключил до-
говор с гендиректором ГЭТИ Алексан-
дром Рябикиным. Стороны договори-
лись, что стоимость поставки будет 
равна 2,035 млрд руб., причем полови-
ну этой суммы ССС выплатит авансом 
в течение месяца. При этом ГЭТИ взя-
ло на себя обязательства лишь через 
пять месяцев объяснить, какое имен-
но оборудование, в каком объеме и по 
каким ценам сможет предоставить.

На таких фактически кабальных 
для себя и своей фирмы условиях на-
стоял опять же обвиняемый Денисюк. 
Следствие объясняет это тем, что пе-
ред заключением официального до-
говора с поставщиком господин Де-
нисюк вступил в преступный сговор 
с гендиректором ГЭТИ Рябикиным: 
он посвятил его в «детали своего за-
мысла» и «корыстно заинтересовал». 
Согласно закулисной договоренно-
сти двух коммерсантов, господин Ря-

бикин пообещал переводить авансо-
вые платежи ССС не в «Тяжмаш», а на 
счета некоего ООО «Нефтепромэколо-
гия» (НПЭ). Это общество не имело ни-
какого отношения к производству ги-
дросилового оборудования, зато на 
100% принадлежало «покупателю тур-
бин» Денисюку.

Поставку оборудования для ГЭС 
на Мктвари профинансировало ПАО 
«Промсвязьбанк», выдавшее ССС 
200 млн руб. в рамках заключенного 
ранее договора. Все эти деньги, прой-
дя транзитом через ГЭТИ, оказались, 
по данным следствия, на счетах НПЭ.

Схема использования кредитных 
денег, видимо, приглянулась парт-
нерам, и уже в декабре 2013 года они 
вторично реализовали ее. На этот раз, 
правда, уже с реальным заказом на 
строительство хранилищ для твердо-
топливных баллистических ракет «Бу-
лава-30» на базе ВМФ в Североморске, 
полученным ССС от ФГУП «Главное 
управление Спецстроя по Северо-За-
падному федеральному округу №3». 
После заключения договора ФГУП пе-
ревел подрядчику предоплату в раз-
мере 145 млн руб., а АО «Газпромбанк», 
с которым у ССС было заключено соот-
ветствующее соглашение, гарантиро-
вал возврат этих средств в случае неи-
сполнения строителями своих обяза-
тельств. Как выяснилось, зря — боль-
шая часть «ракетных» денег, 138 млн 
руб., тем же путем поступила в НПЭ.

Наконец, к январю 2014 года го-
сподин Денисюк, как полагают участ-
ники расследования, перестал ис-
пользовать даже «отвлекающие» схе-
мы увода денег. В этом месяце биз-
несмен получил очередные транши 
одобренных еще при его предшест-
веннике Мураткине кредитов, кото-
рыми сразу же пополнил счета НПЭ. 
ООО получило в свое распоряжение 
411 млн руб. Газпромбанка и 300 млн 
руб. ПАО «МТС-банк». 

Таким образом, всего за три меся-
ца на счетах малоизвестной и не име-
ющей отношения ни к турбинам, ни 
к ракетам фирмы Андрея Денисюка 
оказались 998 млн руб., принадлежа-
щих трем крупным российским бан-
кам. Всей этой суммой подельники, 
по мнению следствия, «распоряди-
лись по собственному усмотрению».

Сам господин Денисюк вину не 
признает, полагая, что его подстави-
ли партнеры, в том числе Александр 
Мураткин, который изначально и вел 
переговоры с банками. Отметим, что 
следствие действительно проверяло 
на причастность к мошенничеству 
основателя ССС Мураткина — извест-
ного в России специалиста, под руко-

водством которого в разные годы бы-
ли возведены десятки энергообъек-
тов федерального значения. Так, на-
пример, в 2015–2016 годах другая 
фирма господина Мураткина, ООО 
«Ленэнергомонтаж», возводила энер-
гомост из Кубани в Крым, присоеди-
нивший полуостров к единой энерго-
системе России. Однако на завершаю-
щей стадии следствие пришло к вы-
воду о том, что заслуженный строи-
тель подписывал договоры, «не буду-
чи осведомленным о преступных за-
мыслах» нового владельца. 

В адвокатском бюро «Закон», со-
трудники которого представляют 
интересы Промсвязьбанка, 

”
Ъ“ со-

общили, что потерпевшая сторона 
не будет оспаривать результаты рас-
следования в прокуратуре. Однако 
отметили «инертность» и «отсутст-
вие наступательной позиции» след-
ствия, которое адвокатам, по их сло-
вам, приходилось постоянно подтал-
кивать. «С достаточно примитивны-
ми по своей сути схемами мошенни-
чества полицейские разбирались бо-
лее года,— пояснил 

”
Ъ“ непосредст-

венно занятый в деле представитель 

”
Закона“ Вильгельм Капасовский.— 

Но даже этого времени следствию 
не хватило, чтобы разыскать похи-
щенные средства и наложить на них 
арест для обеспечения интересов по-
терпевшей стороны».

Сергей Машкин 

Кредиты исчезли 
в хранилище 
для баллистических ракет
Закончено дело об особо крупном мошенничестве

Со скандала в горсуде Санкт-Пе-
тербурга начался процесс по де-
лу о похищении генерального ди-
ректора оборонного АО «Заслон» 
Александра Горбунова. Перед су-
дом должны были предстать де-
вять человек, двое из которых 
одновременно являются обвиня-
емыми по другому делу — о поку-
шении на журналиста Олега Ка-
шина. Однако один фигурант, 
находящийся под подпиской о не-
выезде, не явился на два первых 
заседания. Суд принял решение 
о его принудительном приводе.

На первые два заседания не явил-
ся предполагаемый участник похи-
щения гендиректора Антон Козин. 
При этом также выяснилось, что у ад-
воката, представлявшего интересы 
Козина на следствии, нет соглаше-
ния на защиту в суде и о судьбе свое-
го бывшего клиента ему ничего не из-
вестно. Другие участники процесса, 
по предварительным данным, также 
не располагают информацией о при-
чинах неявки подсудимого Козина. 
В итоге суд, как сообщили 

”
Ъ“ в объе-

диненной пресс-службе судов города, 
отдал распоряжение судебным при-
ставам о принудительном приводе 
Антона Козина на следующее заседа-
ние, которое назначено на 20 июня.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, похище-

ние Александра Горбунова в январе 
2014 года задумал его бывший под-
чиненный Александр Мешков, на-
ходящийся сейчас в розыске. Соглас-
но материалам дела, он создал орга-
низованную преступную группу, со-
вершившую преступление, и сам фи-
нансировал его. Как говорится в деле, 
во Всеволожском районе Ленобласти 
были арендованы два дома, закупле-
на необходимая техника (связь, обо-
рудование для видеозаписи и виде-
онаблюдения, автомобили), а также 
форма сотрудников ДПС и камуфляж.

Само похищение было замас-
кировано под спецоперацию сило-
виков. Вечером 1 апреля 2014 года 
Александр Горбунов выехал с терри-
тории своего предприятия на соб-
ственном автомобиле Toyota Land 
Cruiser с водителем за рулем. Наблю-
давший за выездом участник похи-
щения дал знать своим сообщни-
кам. На улице Коли Томчака, 24 вне-
дорожнику топ-менеджера перегоро-
дила дорогу машина, а к нему подо-
шли лжеполицейские. Тем временем 
сзади к джипу подъехал микроавто-
бус Ford Transit, из которого вышли 
замаскированные под полицейских 
и омоновцев преступники. Водите-
ля вытащили из джипа и поставили 
на колени, а Александра Горбунова 
заковали в наручники и надели ему 
на голову мешок. Главе «Заслона» сде-
лали укол диазепама, после чего от-
везли в Ленобласть, где держали не-
сколько дней. По версии следствия, 
похитители нанесли главе «Заслона» 
несколько ударов шокером и палкой 
по пяткам и пальцам ног.

Согласно материалам дела, злоу-
мышленники пытались под видеоза-
пись получить от пленника компро-
метирующие его данные. В частно-
сти, по предварительным данным, 
похитители хотели добиться от него 
признания в организации покуше-
ния на журналиста Олега Кашина, 
спрашивали о бизнесе Александра 
Горбунова и о его знакомом — губер-
наторе Псковской области Андрее 
Турчаке. Во время допроса, по ин-
формации следствия, глава «Засло-
на» периодически терял сознание.

Ночью 3 апреля Александра Горбу-
нова привезли во Всеволожск (Лено-
бласть), где оставили в подъезде дома 
174 на Константиновской улице.

Задержать предполагаемых похи-
тителей удалось в 2015 году. По пред-
варительным данным, первым был 
пойман Андрей Борисов, изображав-
ший во время похищения полицей-
ского. Поскольку он сразу пошел на 
сотрудничество, ему оформили яв-
ку с повинной. После этого были за-
держаны и остальные фигуранты 
уголовного дела. Все они, за исклю-
чением одного подсудимого, полно-
стью или частично признают вину. 

Вместе с тем обвиняемые апеллиру-
ют к примечанию к ст. 126 УК РФ (по-
хищение человека), которая освобо-
ждает от уголовной ответственности 
в связи с добровольным освобожде-
нием потерпевшего. «Защита стави-
ла этот вопрос перед следствием, но 
оно отказалось по явно надуманным 
основаниям»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Анатолий Шахматов, представляю-
щий интересы подсудимого Михаи-
ла Кавтаскина.

Отметим, что это расследование 
пересеклось с другим резонанс-
ным делом — о покушении на Оле-
га Кашина в 2010 году. Предполага-
емые участники похищения Дани-
ла Веселов и Михаил Кавтаскин од-
новременно являются обвиняемы-
ми и в нападении на журналиста. 
При этом, как сообщал 

”
Ъ“, Веселов 

указывал на Александра Горбунова 
как на организатора покушения на 
господина Кашина: якобы глава АО 
«Заслон» узнал об оскорбительном 
высказывании журналиста в адрес 
губернатора Андрея Турчака в ин-
тернет-дискуссии, что и стало пово-
дом для нападения. Расследование 
этого дела еще не завершено, пред-
ставитель Александра Горбунова ад-
вокат Владислав Фомин отказался от 
комментариев.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Похищению гендиректора 
«Заслона» не хватило 
обвиняемого
Громкий процесс застопорился из-за неявки подсудимого

Северо-Кавказский окружной во-
енный суд (СКОВС) незначитель-
но смягчил приговор бывшим 
заместителю начальника управ-
ления ресурсного обеспечения 
Черноморского флота — началь-
нику продовольственной служ-
бы полковнику Юрию Осипенко 
и его подчиненному капитану Ми-
хаилу Федорченко. Как устано-
вили участники расследования, 
полковник принуждал подчинен-
ных за собственный счет устра-
ивать фуршеты для военного на-
чальства, а сообща офицеры 
похитили и продали 4 тыс. пай-
ков на общую сумму 2 млн руб. 
Один из бизнесменов утверждал, 
что приобретал продовольст-
вие для добровольцев, воюющих 
на юго-востоке Украины. В ито-
ге снабженцы получили соответ-
ственно три года четыре месяца 
и два года десять месяцев коло-
нии и оштрафованы на 250 тыс. 
и 200 тыс. руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, СКОВС, 

рассмотрев апелляционные жалобы 
защитников полковника Юрия Оси-
пенко, возглавлявшего продовольст-
венную службу Черноморского фло-
та, бывшего заместителя начальни-
ка ресурсного обеспечения, а также 
капитана Михаила Федорченко, на-
чпрода военной части, и заведую-
щей продовольственным складом 
Анастасии Бытлинских, оставил 
в силе обвинительный приговор 
первой инстанции, но учел содей-
ствие военных следствию, сократив 
офицерам наказание на два меся-
ца каждому. Ранее Севастопольский 

гарнизонный военный суд признал 
доказанной их вину в «хищении вве-
ренного чужого имущества, совер-
шенном группой лиц по предвари-
тельному сговору» (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
и приговорил соответственно к трем 
с половиной и трем годам колонии 
общего режима.

Анастасии Бытлинских апелля-
ция оставила прежнее наказание — 
два с половиной года колонии обще-
го режима, без штрафа, с отбывани-
ем срока заключения после достиже-
ния ее ребенком 14-летнего возраста.

По информации 
”
Ъ“, уголовное 

дело было возбуждено военным 
следственным управлением СКР 
в октябре 2015 года по факту пропа-
жи с продовольственного склада од-
ной из частей Черноморского флота 
4 тыс. пайков на сумму 2 млн руб. Со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, рассказал: украденные сухпай-
ки предназначались для воинских 
частей, базирующихся на террито-
рии Крыма.

Военные следователи совмест-
но с чекистами установили, что ар-
мейские сухие пайки были вывезе-
ны со склада несколькими парти-
ями и проданы предпринимателю 
Владиславу Паку за 400 тыс. руб. По-
сле последнего транша оперативни-
ки задержали начпрода военной ча-
сти капитана Михаила Федорчен-
ко, который указал им, где хранят-
ся деньги, полученные от бизнес-
мена, и кому они предназначались. 
Таким образом, в круг обвиняемых 
попали полковник Юрий Осипен-
ко, руководитель продовольствен-
ной службы Черноморского флота, 

завскладом в/ч Анастасия Бытлин-
ских и ее помощница, работавшая 
на складе без оформления. Послед-
няя, собственно, и рассказала следо-
вателям подробности пропажи сух-
пайков. Изначально уголовное де-
ло было возбуждено по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору), но 
позже его переквалифицировали на 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (хищение). Органи-
затором преступления следователи 
назвали полковника Осипенко. Дело 
помощницы завскладом выделили 
в отдельное производство и рассмо-
трели в суде общей юрисдикции, по-
скольку она не являлась ни военно-
служащей, ни сотрудницей военной 
части. Суд признал ее виновной в по-
собничестве хищению. Показания 
помощницы, как и ее приговор, ле-
гли в основу обвинения, предъявлен-
ного военным, которые также при-
знали свою вину во время следствия, 
вернув государству деньги, получен-
ные от предпринимателя. Лишь за-
вскладом в/ч Анастасия Бытлинских 
отрицала свою причастность к пре-
ступлению. В свою очередь, пред-
приниматель Владислав Ким, купив-
ший у военных сухпайки, стал сви-
детелем по их делу и возвратил про-
довольственные наборы государству. 
Отметим, что в ходе судебного разби-
рательства бизнесмен утверждал, что 
купил пайки для того, чтобы оказать 
материальную помощь доброволь-
цам, сражающимся в Донбассе.

Интересно, что пока шло рассле-
дование хищения пайков, следо-
ватели установили четыре эпизо-

да «превышения должностных пол-
номочий» полковником Осипен-
ко (ч. 1 ст. 286 УК РФ), причем одним 
из потерпевших по ним стал капи-
тан Федорченко. В ноябре прошло-
го года суд установил, что полков-
ник принуждал своих подчинен-

ных — начпродов военных частей 
Черноморского флота — за счет соб-
ственных средств «накрывать по-
ляны» высшим чинам и проверяю-
щим. По этому делу Юрий Осипен-
ко признан судом виновным и при-
говорен к лишению свободы сроком 

на один год три месяца условно. В су-
дебных материалах отмечается, что 
полковник — ветеран военной служ-
бы, участник контртеррористиче-
ской операции на Северном Кавка-
зе, имеющий боевые награды.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Хищения пайков в особо крупном размере
Главный снабженец Черноморского флота отправлен в колонию

По версии следствия, 
 похитители Александра 
Горбунова требовали от 
бизнесмена компромети-
рующей его информации

Всего за три месяца на счетах мало-
известной и не имеющей отношения 
ни к турбинам, ни к ракетам фирмы 
оказались 998 млн рублей
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Арабы повернулись  
к Катару бойкотом

За сообщениями о разрыве отношений 
последовали другие — о высылке диплома-
тов. Бахрейн и ОАЭ дали сотрудникам катар-
ских дипмиссий 48 часов на то, чтобы вер-
нуться на родину. Высылке подлежат также 
все остальные подданные Катара — им на 
это отводится 14 дней. Кроме того, Саудов-
ская Аравия, ОАЭ, Бахрейн и Египет прерва-
ли воздушное и морское сообщение с эмира-
том. Рейсы в Катар приостановили эмират-
ские авиакомпании Etihad Airways, FlyDubai 
и Emirates, авиаперевозчик Air Arabia и еги-
петская авиакомпания Egypt Air. В свою оче-
редь, катарская Qatar Airways прекратила 
полеты в Саудовскую Аравию.

Дипломатический скандал охватил и дру-
гие сферы взаимодействия. Саудовские влас-
ти закрывают офисы базирующегося в Дохе 
катарского спутникового телеканала «Аль-
Джазира». А футбольный клуб «Аль-Ахли», 
неоднократный победитель национально-
го первенства Саудовской Аравии, заявил 
о прекращении договора о спонсорской 
поддержке со стороны авиакомпании Qatar 
Airways. Напомним: Катар должен прини-
мать чемпионат мира по футболу-2022 — че-
рез четыре года после России.

Отношения между Саудовской Аравией 
и Катаром обострились в конце мая, когда 
на сайте информагентства Катара (QNA) по-
явилась речь от имени эмира страны Тами-
ма бен Хамада Аль Тани, в которой он якобы 
назвал Иран гарантом стабильности в реги-
оне и призвал налаживать с ним связи. В Эр-
Рияде это вызвало крайнее раздражение, по-
скольку речь идет о его главном геополити-
ческом противнике — шиитском Иране. Са-
удовская Аравия и ОАЭ заблокировали до-
ступ к информационным ресурсам Катара. 
Доха, в свою очередь, поспешила заявить, 
что опубликованные сведения не соответ-
ствуют действительности и что сайт агентст-
ва был взломан хакерами. Однако саудовцы 
и их союзники сочли эти опровержения не-
убедительными.

«Эти меры ничем не оправданы»
МИД Катара отвергает все обвинения в свой 
адрес. «Мы сожалеем о решении разорвать 
дипотношения. Эти меры ничем не оправда-
ны»,— говорится в заявлении внешнеполи-
тического ведомства. Действия государств, 
прервавших с ним отношения, Катар называ-
ет попыткой навязать свою волю Дохе. «Катар 
уважает суверенитет других стран и не вме-
шивается в их внутренние дела. Он также вы-
полняет свои обязательства по борьбе с терро-
ризмом и экстремизмом»,— утверждает МИД.

Какие бы обвинения ни выдвигали офи-
циальные лица арабского мира, главная при-
чина разрыва с Катаром — геополитическое 
соперничество между этим эмиратом и Сау-
довской Аравией, считают опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты в России и в регионе. По их мне-
нию, растущие амбиции Дохи подпитыва-
ются огромными запасами газа и самым вли-

ятельным в регионе СМИ — телеканалом 
«Аль-Джазира». С некоторых пор власти эми-
рата стали вести на Ближнем Востоке свою 
игру, не оглядываясь на Эр-Рияд. Самые серь-
езные трения между двумя монархиями Пер-
сидского залива возникли во время «араб-
ской весны», когда в Египте Доха поддержа-
ла «Братьев-мусульман» и приведенного ими 
к власти Мохаммеда Мурси. В свою очередь, 
Саудовская Аравия сделала ставку на воен-
ных, которые в июле 2013 года осуществили 
переворот, свергли президента Мурси и по-
ставили во главе страны своего представите-
ля — Абдель-Фаттаха ас-Сиси.

Интересы двух стран не совпадали и во 
многих других горячих точках: Сирии, Ира-
ке, Ливии, Йемене и даже на палестинских 
территориях. В конце концов саудовский 
наследный принц Мухаммед бен Сальман 
(он же министр обороны и, пожалуй, самый 
влиятельный на сегодняшний день политик 
королевства) решил перейти в дипломати-
ческое наступление. Произошло это, кстати, 

через шесть дней после приезда в Москву са-
мого принца Мухаммеда и спустя две недели 
после визита в Эр-Рияд президента США До-
нальда Трампа.

«Сомневаюсь, что американские влас-
ти стремились внести раскол в суннитский 
блок государств Персидского залива. Но ре-
шение Эр-Рияда могло стать непреднамерен-
ным последствием визита Трампа: президент 
США во время визита очень ярко описывал 
Иран в качестве причины всех проблем ре-
гиона»,— напомнил 

”
Ъ“ британский эксперт 

клуба «Валдай», директор общественной ор-
ганизации Conflicts Forum Алистер Кук. Мак-
симально жесткая риторика (в частности, 
в отношении «Братьев-мусульман»), как счи-
тает эксперт, и позволила Саудовской Аравии 
и ее союзникам устроить демарш.

Каковы будут последствия, арабскому ми-
ру еще предстоит оценить. По мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, до военных дейст-

вий, несмотря на грозные заявления, дело 
вряд ли дойдет. Во-первых, саудовская ар-
мия увязла в йеменском конфликте. Во-вто-
рых, США вряд ли дадут согласие на приме-
нение силы против их союзника, которым 
формально остается Доха. Но в некоторых го-
рячих точках (в первую очередь в Сирии), где 
Катар спонсирует оппозиционные группи-
ровки, в том числе радикальные, ситуация 
может заметно измениться. Особый интерес 
вызывает реакция Ирана — попытается ли он 
воспользоваться расколом в ряду монархий 
Персидского залива или же в соответствии со 
вчерашним заявлением МИД Исламской Ре-
спублики действительно надеется на «сниже-
ние напряженности и восстановление спо-
койствия». Еще одна интрига — как поведет 
себя турецкий президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган, тесно связанный с Катаром и поддержи-
вавший его как в Сирии, так и в Египте.

«Крошечное государство, 
вообразившее себя центром 
мусульманского мира»
Как считает эксперт института «Диалог циви-
лизаций» Алексей Малашенко, «предпосыл-
ки для разрыва отношений Катара с соседя-
ми по региону складывались не один день». 
«В арабском мире огромное количество про-
тиворечий, и Катар выступал источником 
проблем почти для всех ближневосточных 
стран,— заявил 

”
Ъ“ господин Малашенко.— 

В Египте, и об этом хорошо известно, он под-

держивал 
”
Братьев-мусульман“». Бахрейн, 

по словам эксперта, «раздражала пропаган-
дистская поддержка исламского террориз-
ма, которую Катар исподволь оказывал че-
рез телеканал 

”
Аль-Джазира“ и другими спо-

собами». «А если говорить о Саудовской Ара-
вии, то ее в первую очередь волновала бли-
зость Дохи к Тегерану. В Ливии и ОАЭ Катар 
поддерживал антиправительственные дви-
жения»,— добавил Алексей Малашенко. По 
его мнению, Катар — это «крошечное госу-
дарство, вообразившее себя независимым 
центром мусульманского мира, что сильно 
раздражало Эр-Рияд».

«Когда президент США Дональд Трамп 
посетил недавно Саудовскую Аравию, речь 
шла о формировании некоего 

”
арабского 

НАТО“, но в свете нынешнего раскола оче-
видно: эти планы реализованы не будут»,— 
убежден господин Малашенко.

Вчера Вашингтон воздержался от жест-
ких комментариев. Госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон рассказал, что причиной кризи-
са стало «растущее раздражение в регионе, 
которое имело место в течение определен-
ного времени и теперь дошло до уровня, ког-
да ряд стран решили предпринять действия 
для устранения этих разногласий». Глава Гос-
департамента призвал «все стороны сесть 
вместе и устранить эти разногласия».

По мнению Алистера Кука, у США нет не-
обходимости занимать некую определен-
ную сторону в конфликте Дохи с соседями. 
«Думаю, американцы, имеющие в Катаре 
крупную авиабазу и военный командный 
центр, попытаются убедить Саудовскую Ара-
вию решить этот вопрос,— предположил со-
беседник 

”
Ъ“.— Но на прорыв они сами рас-

считывают едва ли».
Вместе с тем руководитель Центра араб-

ских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Василий Кузнецов по-
лагает, что слишком драматизировать ситу-
ацию пока рано. «В 2014 году уже была схо-
жая ситуация: разрыв дипотношений Катара 
примерно с теми же странами, высылка по-
слов,— напомнил эксперт 

”
Ъ“.— Тогда, прав-

да, не прерывалось авиасообщение. Но в це-
лом все продлилось пару месяцев». В итоге Ка-
тар, по словам эксперта, согласился пойти на 
ряд уступок, и ситуация нормализовалась.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов,  
Михаил Коростиков

Поцелуи саудовского короля 
Сальмана (справа) с эмиром 
Катара Тамимом бен Хамадом 
Аль Тани оказались не до конца 
искренними  
ФОТО SAUDI ROYAL PALACE /AFP

Максим Юсин,
обозреватель

Славяне  
и НАТО

В НАТО вчера вступила Черногория, 
став 29-м членом альянса. И ни разу 
еще за все время расширения бло-
ка принятие в него нового участни-
ка не вызывало в Москве столь болез-
ненной реакции. Казалось бы, что та-
кого страшного произошло? В НАТО 
давно состоит, например, Греция, 
с которой тем не менее у России дру-
жеские отношения. Почему нель-
зя было столь же спокойно отреаги-
ровать на вступление Черногории? 
Ведь эта православная славянская 
республика теснейшим образом свя-
зана с Россией. Черногория — одна 
из самых русофильских стран в ми-
ре (в этом смысле конкуренцию ей 
может составить, пожалуй, только 
Сербия). Казалось бы, что страшно-
го, если в НАТО (а со временем, воз-
можно, и в ЕС) вступит страна, кото-
рая лишь усилит условное пророс-
сийское лобби? Но российские влас-
ти, похоже, так не считают. Присо-
единение к НАТО Черногории — 
именно Черногории — в Кремле со-
чли вызовом и демаршем. Почему?

Во-первых, по вопросу членства 
в НАТО общественное мнение Чер-
ногории расколото, но правительст-
во не стало проводить референдум. 
Во-вторых, Подгорица присоедини-
лась ко всем антироссийским санк-
циям ЕС, хотя формально могла это-
го не делать. Она не член союза, а по-
ка лишь кандидат. Другой кандидат, 
Сербия, вводить санкции отказалась. 

В-третьих, в своем противостоянии 
с Россией черногорские власти проя-
вили, пожалуй, избыточное рвение. 
Как говорил мне один высокопостав-
ленный собеседник в Москве, особен-
но болезненно в Кремле восприняли 
случай, когда в декабре прошлого го-
да на Генассамблее ООН Черногория 
выступила соавтором резолюции по 
Крыму, явно направленной против 
интересов России. Когда так поступа-
ют Польша или Литва, в Москве никто 
не удивляется. Но Черногория, кото-
рую привыкли считать братской…

В Москве у многих сложилось 
впечатление, что бывший прези-
дент и премьер Мило Джуканович, 
который по-прежнему остается са-
мым влиятельным политиком Чер-
ногории, явно перестарался в сво-
ем стремлении подыграть Западу 
на российском направлении. Такого 
рвения от него едва ли ждали даже 
в Вашингтоне и Брюсселе.

И уж точно не ждали в Москве. 
И перешли к ответным действиям — 
тоже, как представляется, избыточ-
ным. Россия сделала ставку на про-
тивников Мило Джукановича, при-
чем на радикальных оппозиционе-
ров. Власти Подгорицы убеждены, 
что в октябре прошлого года россий-
ские агенты готовили госпереворот. 
Публичные обвинения в этом со сто-
роны черногорских политиков стали 
поводом для еще большего недоволь-
ства Москвы.

Роспотребнадзор нашел в черногор-
ских винах пестициды, запретив их 
импорт. Туристов предупредили, что 
с учетом роста антироссийских настро-
ений ехать в республику опасно (живу-
щие в Черногории россияне таких на-
строений, впрочем, не заметили). В Мо-
скву не пустили депутата черногорско-
го парламента от правящей партии. 
Появились сообщения, что в «списки 
невъездных» вошло почти все руко-
водство республики. Не остались в дол-
гу и черногорцы — глава МИДа назвал 
неэффективными российские инвес-
тиции в экономику страны.

В общем, конфликт разгорает-
ся — как лесные пожары в черногор-
ских горах, тушить которые еще не-
сколько лет назад прилетали само-
леты российского МЧС. Диплома-
тический пожар тушить некому. Бо-
лее того, создается впечатление, что 
обе стороны вошли в раж, накручи-
вают и подстегивают себя. И гото-
вы ссориться дальше. Исступленно, 
бессмысленно. Так, как это умеют де-
лать славянские народы и их вожди.
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kommersant.ru/12003

Россия и Черногория 
вошли в раж, накру
чивают и подстеги
вают себя. И готовы 
ссориться дальше

Д О С Ь Е Г О С У Д А Р С Т В О  К А Т А Р

Государство Катар располагается на Ближнем Востоке. 
Получило независимость от Великобритании в 1971 
году. Граничит с Саудовской Аравией на юге, со всех 
остальных сторон омывается Персидским заливом. 
Катар занимает 158-е место в мире по площади 
(11,4 тыс. кв. км), разделен на семь муниципалитетов. 
По численности населения занимает 139-е место 
в мире (2,7 млн человек на 31 января 2017 года). 
Около 90% населения сосредоточено в столице Дохе 
и ее пригородах. Более 80% жителей страны — рабо-
чие мигранты. В Катаре один из самых низких уровней 
безработицы в мире (0,2% по итогам 2016 года).

По данным МВФ, Катар занимает первое место 
в мире по ВВП на душу населения ($127,7 тыс. в 2016 
году) и 56-е место по номинальному ВВП ($157 млрд). 
Основа экономики страны — нефтегазовый сектор 
(более 70% доходов бюджета). Катар находится на 

третьем месте в мире по доказанным запасам природ-
ного газа (24,2 трлн кубометров) и на 12-м по запасам 
нефти (25,2 млрд баррелей). По объемам добычи при-
родного газа Катар занимает четвертое место в мире 
(174 млрд кубометров в год). Ключевыми партнерами 
по экспорту являются Южная Корея (18,3%), Япония 
(18,2%) и Индия (12,4%). По импорту — США (13,7%), 
Франция (10,1%) и Великобритания (9,1%).

Официальный язык Катара — арабский. Государ-
ственная религия — ислам суннитского толка. Форма 
правления — абсолютная монархия. С 2013 года во 
главе государства стоит эмир Тамим бен Хамад Аль 
Тани. В 1996 году в Катаре был создан телеканал 
«Аль-Джазира», позже ставший самым влиятельным 
региональным СМИ. Как отмечала The New York Times, 
он сыграл важную роль в событиях «арабской весны» 
2010–2012 годов, подогревая протестную активность.
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Немецких военных  
выводят с турецкой базы
Главе МИД Германии Зигмару Габриэлю не удалось до-
стичь ключевой цели визита в Турцию. Как заявил вчера 
на совместной пресс-конференции со своим коллегой 
из ФРГ глава турецкого внешнеполитического ведомст-
ва Мевлют Чавушоглу, немецким депутатам разрешено 
посещать лишь авиабазу НАТО в провинции Конья, 
но не базу Инджирлик (провинция Адана), где проходят 

службу более 250 солдат и офицеров Бундесвера. «Мы  
бы не хотели, чтобы члены организации FETO (движение 
проповедника Фетхуллаха Гюлена, которого в Турции 
считают инициатором попытки госпереворота в июле 
2016 года.— ”Ъ“) получали политическое убежище 
в Германии»,— пояснил свою позицию господин Чаву-
шоглу, добавив: Берлин укрывает более 400 путчистов.

Таким образом, конфликтная ситуация между Бер-
лином и Анкарой разрешилась не в лучшую сторону: си-

лы Бундесвера все же покинут одну из турецких баз. 
Как напомнил господин Габриэль, вооруженные силы 
Германии напрямую подчинены Бундестагу (парламен-
ту) и нынешнее положение, когда немецким депутатам 
запрещено посещать военнослужащих, для Берлина 
 неприемлемо. «Бундестаг будет просить правительство 
найти для немецких военных другое место»,— сказал 
министр. Ранее канцлер ФРГ Ангела Меркель говорила 
о возможности передислокации военных в Иорданию.

Напомним, что условием для разрешения немецким 
депутатам посещать авиабазу Инджирлик турецкие власти 
называли «позитивные шаги» в отношениях Берлина и Ан-
кары. Однако они, очевидно, так и не были предприняты. 
Вместе с тем вчера глава МИД Германии выразил надежду 
на то, что вывод немецкого контингента не приведет 
к дальнейшему ухудшению отношений между двумя стра-
нами и после разрешения нынешнего кризиса Берлин 
и Анкара вновь будут сотрудничать. Кирилл Кривошеев
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Штаб-квартира 
5-го флота США в Бахрейне
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Несмотря на господдер-
жку, российские авиа-
компании по-прежнему 
нерентабельны. В 2016 
году их убытки выро-
сли на17,6%, до 10 млрд 
руб. Наибольшие потери 
приходятся на внутрен-
ние перевозки: несмотря 
на временное снижение 
НДС до 10%, эти  рейсы 
принесли  компаниям 
33 млрд руб. убытка. 
Участники отрасли опа-
саются, что 2018 год ока-
жется «драматичным», 
поскольку пока продле-
ния льготного НДС не 
предвидится.

Авиакомпании РФ в 2016 
году показали общий убыток 
на уровне 10 млрд руб. (в 2015 
году — 8,5 млрд руб.), расска-
зал 

”
Ъ“ президент Ассоциа-

ции эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) Вла-
димир Тасун. Основной убы-
ток, как и раньше, получен на 
внутренних линиях — 33 мл-
рд руб. (в 2015 году — 44,9 мл-
рд руб.). Операционная при-
быль на зарубежных рейсах 
не смогла перекрыть потери 
на внутренних, она состави-
ла всего 23 млрд руб., снизив-
шись на 37% к 2015 году. При 

этом перевозки в 2016 году 
на внутренних линиях выро-
сли на 7,3%, а на международ-
ных упали на 18,6%. Выручка 
перевозчиков за год состави-
ла около 1 трлн руб.

По словам господина Та-
суна, основные затраты по-
прежнему приходятся на ли-
зинг воздушных судов, он по-
дорожал на 19,4%, почти до 
300 млрд руб. Стоимость аэ-
ропортового обслуживания 
выросла более чем на 20 мл-
рд руб., а аэронавигацион-
ных услуг — на 2 млрд руб. 
«Ситуацию в отрасли смог 
поддержать сниженный НДС 
на внутренних линиях,— от-
мечает господин Тасун.— На-
логовое бремя сократилось 
за год почти на 40 млрд руб.». 
В Минэкономики говорят 
о 38 млрд руб. На этом фоне 
авиакомпании с конца 2016 
года начали наращивать пас-
сажиропоток двузначными 
темпами: за январь—апрель 
2017 он увеличился на 20,8%, 
до 27,1 млн человек. Но го-
сподин Тасун называет оп-
тимизм преждевременным 
— рынок «перегрет низкими 
тарифами, и авиакомпании 
пытаются удержать пассажи-
ра низкими ценами». По дан-

ным Транспортной клирин-
говой палаты (ТКП), средняя 
стоимость перевозки россий-
ских авиакомпаний продол-
жает снижаться в среднем на 
3–5% в год: если в начале 2016 
года она составляла 5,7 тыс. 
руб., то в начале 2017 года — 
5,4 тыс. руб.

«Вторую половину году 
авиакомпании смогут про-

жить относительно уверен-
но, пользуясь в том числе 
сниженным НДС,— говорит 
президент АЭВТ.— Но пере-
возчики уже должны заду-
маться, в каких налоговых 
условиях они будут работать 
после 2017 года». Министр 
транспорта Максим Соколов 
на днях говорил, что проект 
об обнулении НДС в отра-

сли на согласовании, но не 
включает московские рейсы 
(то есть затронет лишь 25% 
пассажиропотока). В Мин-
экономики считают, что во-
прос о продлении льгот по 
НДС или об обнулении став-
ки «требует тщательной про-
работки».

В группе S7 согласны, что 
основным фактором роста 
остается падение тарифов 
на фоне переизбытка про-
возных емкостей. «Авиаком-
пании вынуждены прода-
вать дешевле 2016 года, по-
скольку в страну завезено за 
год около 100 дополнитель-
ных самолетов»,— говорят в 
S7, отмечая, что за год тариф 
компании снизился при-
мерно на 600 руб. Там под-
тверждают, что снижение 
ставки НДС до 10% в 2015 го-
ду было наиболее эффектив-
ной антикризисной мерой в 
отрасли, но ситуация ради-
кально меняется: с 2017 года 
НДС на железнодорожные 
пассажирские перевозки 
снижен до нуля до 2030 года, 
а срок действия ставки НДС 
10% по внутренним авиапе-
ревозкам истекает. Таким 
образом, с 2018 года разни-
ца в налоговых ставках меж-

ду железной дорогой и ави-
ацией может достичь 18% от 
стоимости билета.

По мнению собеседника 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте», россий-

ские перевозчики «проводят 
политику активного приро-
ста емкостей», к концу 2016 
года их объем превзошел по-
казатели времен «Трансаэро». 
Он полагает, что «сами по се-
бе цены, по крайней мере на 
перевозку в экономическом 
классе, уже никогда не выра-
стут: средний тариф отрасли 
на внутренних линиях не-
уклонно снижается уже пя-
тый год». Драйвером роста в 
2017 году источник 

”
Ъ“ видит 

международные перевозки, а 
летом дополнительную под-
держку рынку окажут чартер-
ные программы в Турцию.

Исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Панте-
леев уточняет, что увеличе-
ние емкостей, спровоциро-
ванное открытием турецко-
го рынка, зимой неизбежно 
обернется драматическим 
избытком предложения. 
Причем его не сможет ком-
пенсировать даже открытие 
египетского направления, 
если такое состоится.

Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20170,82 (−6,46)
РТС 1044,34 (−1,68)
FTSE 100 7525,76 (−21,87)

DAX 30 12822,94 (+158,02)
DJIA* 21210,68 (+4,39)
NASDAQ Composite* 6301,486 (−4,31)

*На 19:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.06.17
Австралийский доллар 42,3029
Английский фунт 72,9204
Белорусский рубль** 30,3485
Датская крона* 85,7235

Доллар США 56,6152
Евро 63,8110
Индийская рупия*** 88,0006
Казахский тенге*** 18,1027

Канадский доллар 42,0212
Китайский юань* 83,2442
Норвежская крона* 67,2469
СДР 78,3164

Сингапурский доллар 41,0225
Новая турецкая лира 16,1564
Украинская гривна* 21,5431
Шведская крона* 65,4867

Швейцарский франк 58,7173
Японская иена*** 51,2239
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Политический конфликт Катара с ря-
дом арабских государств (см. стр. 1), 
как ни странно, именно то событие, 
которого давно ждал нефтяной ры-
нок. Фундаментальная проблема, ко-
торая препятствует росту цен, в том, 
что, даже без учета сланцевой рево-
люции, производителей традицион-
ной нефти с низкой себестоимостью 
стало слишком много. Геополитиче-
ская премия к цене ближневосточ-
ной нефти почти исчезла с момен-
та снятия санкций с Ирана в начале 
2015 года. И ряд собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке многозначительно указы-
вал, что прошлый кризис перепро-
изводства в конце 1980-х годов по-
могли решить политические собы-
тия — сначала первая война в Зали-
ве (тогда с рынка ушел Ирак), а затем 
распад СССР.

Конечно, нынешнее столкнове-
ние Катара и стран Залива во главе 
с Саудовской Аравией пока выгля-
дит явлением значительно меньшего 
масштаба. Катар — малый производи-
тель нефти (около 31 млн тонн), и его 
доля сокращения добычи в продлен-
ной недавно сделке ОПЕК и стран вне 
картеля — всего 30 тыс. баррелей в 
сутки (около 6% от сокращения Сау-
довской Аравии). Но если конфликт 
будет разгораться и втянет в свой пе-
риметр другие страны региона, на-
пример Иран, то выполнение сделки 
в рамках ОПЕК, до сих пор единодуш-
ное, может оказаться под угрозой. По-
этому цены на нефть, сначала подняв-
шиеся было утром в понедельник, за-
тем упали ниже $50 за баррель.

Главный же ресурс Катара — газ, 
страна является крупнейшим в мире 
производителем СПГ (80 млн тонн). 
Катарский газ поставляется и в стра-
ны, присоединившиеся к эмбарго 
против Дохи,— Египет и ОАЭ. Так, по 
оценке ICIS, за последний год 72% по-
ставок СПГ в Египет пришли из Ката-
ра. Дубай к тому же на 25% зависит от 
поставок трубопроводного газа Дохи. 
Если намерения стран Залива пре-
кратить сухопутное и морское сооб-
щение с Катаром в отношении газо-
вых поставок выполнить буквально, 
это поставит все стороны в сложное 
положение. Пока, в частности, непо-
нятно, затронет ли конфликт судо-
ходство в Суэцком канале — сейчас 
Катар использует канал для перевоз-
ки СПГ с существенной скидкой, ко-
торая теоретически может быть отме-
нена, что повлияет на маржу постав-
ки катарского СПГ в Европу.

Но на практике разорвать постав-
ки СПГ очень сложно, напрямую Ка-
тар с Египтом и Дубаем не взаимо-
действует. Все поставки СПГ в Еги-
пет идут через трейдеров (Glencore, 
Trafigura, «Роснефть»), которые сна-
чала закупают газ у Катара в свой пор-
тфель на условиях FOB, а потом по-
ставляют его, куда сочтут нужным. 
В Дубай на сходных условиях катар-
ский газ поставляет Shell. Послед-
няя, правда, использует газовозы ка-
тарской госкомпании Nakilat, что мо-
жет стать формальным поводом для 
претензий. Пока, впрочем, собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке СПГ не слишком 

обеспокоены ситуацией, рассчиты-
вая, что конфликт ограничится поли-
тической областью.

правила  
игры

Если намерения стран 
Залива прекратить 
 сообщение с Катаром 
в отношении газовых 
поставок будут выпол-
нены буквально, это 
поставит в сложное 
положение всех

с нефтью и газом на Ближнем Востоке 
пытается оценить глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Виктор Харитонин  
дошел до Горбушки
Он стал новым собственником торгцентра

Легендарный торговый центр «Горбуш-
кин двор» на западе Москвы сменил 
владельца. Этот комплекс у друга семьи 
Хотиных, гендиректора «Русь Ойл» Сер-
гея Подлисецкого, выкупил основной 
владелец «Фармстандарта» Виктор Хари-
тонин. Бизнесмен может рассмотреть 
перспективы строительства на этом ме-
сте жилого комплекса, в который по-
требуется вложить более 6   млрд руб.

Новым собственником торгового центра 
«Горбушкин двор» стал Виктор Харитонин, 
сообщил вчера отраслевой портал Energy 
Insider. По данным издания, продавцом объ-
екта выступил гендиректор «Русь Ойл» Сер-
гей Подлисецкий, сумма сделки составила 
$500 млн. Информацию о заключении сделки 

”
Ъ“ подтвердили знакомый господина Подли-

сецкого и источник в окружении господина 
Харитонина. 

По оценкам партнера Colliers International 
Владимира Сергунина, справедливая стои-
мость «Горбушкина двора» может составлять 
$100–150 млн, исходя из средней арендной 
ставки (в комплексе сдаются и торговые и 
офисные площади) в 30 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год. «Сумма сделки могла быть выше с учетом 
бонуса за поток наличных»,— отмечает госпо-

дин Сергунин, добавляя, что отдельно уча-
сток без градостроительного плана застрой-
ки участка стоит 4–5 млрд руб. ($70,5–88 млн 
по курсу Центробанка). 

Комплекс «Горбушкин двор» работает с 
2002 года, тогда в здание в Багратионовском 
проезде перебрался стихийный рынок, сфор-
мировавшийся ранее у Дворца культуры име-
ни Горбунова. Сейчас площадь центра состав-
ляет 60 тыс. кв. м, из них 35 тыс. кв. м — арен-
допригодная. По информации на официаль-
ном сайте «Горбушкиного двора», здесь рабо-
тают 3 тыс. магазинов, которые ежемесячно 
посещают 1,5 млн человек. Занимаемые ими 
здания изначально принадлежали МТЗ «Ру-
бин» — когда-то крупнейшему производите-
лю телевизоров в СССР. В 2003 году предпри-
ятие, владельцем которого считается Алек-
сандр Милявский, переключилось на управ-
ление недвижимостью. В 2011 году «Горбуш-
кин двор» у него выкупили, как считалось 
ранее, структуры Юрия и Алексея Хотиных. 
Сумма сделки оценивалась в $400–500 млн, 
правда, тогда в нее вошел и расположен-
ный по соседству торговый центр «Филион» 
(128 тыс. кв. м).
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«Ренове» дома  
не хватает солнца
Группа скупает СЭС в РФ и ищет проекты за рубежом

Как выяснил 
”
Ъ“, подконтрольная 

 «Ренове» Виктора Вексельберга Green-
Energy может приобрести у холдинга 
«Энергия Солнца» (бенефициаром счи-
тается министр по делам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов) обя-
зательства по строительству 195 МВт 
солнечных электростанций (СЭС). По-
сле выкупа права на достройку перей-
дут к СП «Реновы» и «Роснано» «Хевел», 
которое выпускает комплектующие 
для солнечной генерации. Основной 
целью наращивания портфеля назы-
вается выход «Хевела» на зарубежные 
рынки строительства СЭС и поставок 
модулей. По оценкам аналитиков, наи-
более интересными для компании мо-
гут стать Индия, Иран и Египет.

«МРЦ Энергохолдинг» и «Комплекс-Ин-
дустрия» (входят в холдинг «Энергия сол-
нца», который участники рынка связывают 
с министром РФ по делам «Открытого пра-
вительства» Михаилом Абызовым) переда-
ют подконтрольной «Ренове» Виктора Век-
сельберга Green-Energy площадки солнеч-
ных электростанций на 195 МВт, которые 
должны быть построены по договору по-
ставки мощности (ДПМ, гарантирует воз-

врат инвестиций за счет повышенных пла-
тежей потребителей), сообщили 

”
Ъ“ источ-

ники в отрасли. Вчера стороны заключили 
предварительную сделку, договор по пере-
даче прав на ДПМ до 20 июня должен одо-
брить наблюдательный совет «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков). После это-
го «Ренова» консолидирует полученные 
активы на базе ГК «Хевел» (СП «Реновы» и 
«Роснано»). «Такая схема позволит ускорить 
процедуру оформления сделки»,— считает 
источник 

”
Ъ“.

«МРЦ Энергохолдинг» и «Комплекс-Ин-
дустрия» получили право на строительство 
СЭС на 435 МВт в 2013–2014 годах на отбо-
рах ДПМ для возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), но построить мощности не 
смогли. В этом году «Совет рынка» повторно 
выставил на торги 30 МВт, полученных ра-
нее «Энергией солнца», еще два проекта на 
30 МВт у компании купила «Солар Системс» 
(принадлежит китайской Amur Sirius).

«Хевел» получит от «Энергии Солнца» пра-
ва на строительство 130 МВт СЭС в Астрахан-
ской области и 30–90 МВт в Волгоградской 
области, сроки ввода — 2017–2019 годы.
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ЦБ перетряхнет кредитные истории
Регулятор пытается собрать данные о заемщиках

Изучая варианты проверки долговой 
нагрузки граждан, регулятор задумал-
ся над способами агрегации инфор-
мации о кредитных историях и даже 
реформе системы кредитных бюро 
(БКИ). В числе вариантов — ежеднев-
ный обмен данными между всеми дей-
ствующими бюро, создание ЦБ соб-
ственного «мега»-БКИ, которое будет 
агрегировать данные, или выделение 
для этих целей уполномоченных ор-
ганизаций. Участники рынка опаса-
ются, что любое такое нововведение 
усложнит процесс кредитования.

О том, что ЦБ работает над реформой си-
стемы кредитных историй, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько банкиров. По их данным, рефор-
ма нужна, в том числе, для того, чтобы агре-
гировать информацию, необходимую для 
определения DTI (отношение долговых обя-
зательств заемщика к его доходам) или PTI 
(отношение месячного платежа по кредиту 
к ежемесячному доходу заемщика). Делает-
ся это в исполнение поручения президента 
Владимира Путина, данного в конце прош-
лого года правительству и ЦБ, представить 
предложения об установлении обязанности 
банков и микрофинансовых организаций 
проверять наличие у гражданина при выда-

че займа других обязательств. «Нарушая это, 
кредитор может лишиться судебной поддер-
жки при взыскании долга с заемщика»,— 
уточнил один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам источников 
”
Ъ“, регулятор 

рассматривает три основных варианта сбо-
ра данных из кредитных историй, необ-
ходимых для определения DTI или PTI (ЦБ 
еще не определился, какой из этих показа-
телей внедрять). Первый — обмен данны-
ми между всеми действующими БКИ (в на-
стоящее время 16 штук). Второй — создание 
при самом ЦБ «мега»-БКИ, которое будет аг-
регировать такую информацию. Третий — 
выделение уполномоченных БКИ (возмож-
но, это будут три крупнейших — НБКИ, ОКБ 
и «Эквифакс»). Последний вариант, по сло-
вам участников рынка, наиболее вероятен. 
«Построение нового БКИ на базе ЦБ затрат-
но и требует времени, обмен данных меж-
ду всеми несет существенные риски утеч-
ки информации, так как небольшие БКИ не 
обладают достаточно серьезными система-
ми защиты,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Тройка крупнейших БКИ и так аг-

регирует данные более чем о 95% кредитных 
историй, у них наиболее серьезные системы 
защиты, и логично, чтобы данные агрегиро-
вали в них». В настоящий момент ЦБ прово-

дит консультации с профессиональным со-
обществом с целью проработки возможных 
изменений в законодательство, регулиру-
ющие деятельность БКИ, для повышения 
эффективности функционирования этого 
рынка, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ. Все 

инициативы находятся на стадии проработ-
ки, окончательное решение ещё не приня-
то, отметили там.

В ЦБ уточнили, что «обсуждается меха-
низм обмена информацией между БКИ, ко-
торый позволит определять реальную долго-
вую нагрузку заемщика». По закону все кре-
диторы обязаны передавать информацию о 
заемщике и его долгах в БКИ. Но финансо-
вые организации сами определяют, в какое 
бюро передавать данные, многие из них со-
трудничают с несколькими БКИ. Таким обра-
зом, и информация об одной и той же сделке 
может храниться в разных бюро. Либо, на-
пример, в регионах — кредиторы передают 
информацию в бюро, бизнес которых ори-
ентирован только на один регион или на 
определенный сегмент финансового рын-
ка. В таком случае информация о заемщике 
будет неполной. «Новый механизм должен 
обеспечить получение максимально досто-
верной и полной информации о заемщике. 
Это важно для банков, которые смогут луч-

ше оценивать платежеспособность потен-
циальных клиентов,— подчеркнули в ЦБ.— 
В то же время бывает, что заемщик добросо-
вестно погасил долг, но банк или МФО не со-
общил об этом. И если человек обращается 
за новым кредитом в другой банк, тот может 
принять решение не в его пользу. Предлага-
емый механизм информационного обмена 
поможет таких ситуаций избежать».

Участники рынка в целом согласны с тем, 
что надо искать эффективные способы оцен-
ки уровня долговой нагрузки граждан и до-
ступа банков к полной информации о заем-
щиках, однако действовать надо по прин-
ципу «не навреди». «Ни один из этих вари-
антов, в особенности создание собственного 
мегабюро ЦБ, не решит проблему закреди-
тованности заемщиков, а только приведет 
к усложнению процедур выдачи кредитов 
банками»,— считает исполнительный вице-
президент Ассоциации российских банков 
(АРБ) Эльман Мехтиев. «К тому же надо учи-
тывать, что кредитные истории — это персо-
нальные данные, и любые решения должны 
приниматься с учетом риска утечки инфор-
мации», напоминает гендиректор БКИ «Эк-
вифакс» Олег Лагуткин.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Авиакомпании налетали убытки
Налоговые льготы не спасли отрасль от потерь
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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6,0
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0 80,0

0
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● 1,280$ млрд ● 775,9

СРО ПАРТАД разработала кон-
цепцию применения техноло-
гий распределенных баз данных 
для рынка ипотечных ценных 
бумаг. По мысли авторов, орга-
низация процесса секьюритиза-
ции ипотеки на основе блокчей-
на сделает всю цепочку дейст-
вий прозрачной для всех сторон 
сделки, исключит риски мошен-
ничества и ошибок, ведущих к 
судебным процессам. Эксперты 
признают схему интересной, од-
нако считают, что ее реализация 
может быть затруднена из-за от-
сутствия действующих норм за-
конодательства относительно 
электронных закладных.

Представители инфраструктур-
ных компаний финансового рынка 
предложили перевести процессы, со-
путствующие выпуску и продаже 
ипотечных ценных бумаг, на техно-
логию блокчейн. Этот вопрос обсу-
ждался на недавнем заседании коми-
тета ПАРТАД по финансовым техно-
логиям (КФТ). 

”
Ъ“ ознакомился с кон-

цепцией проекта. В ее основе лежит 
идея полного доступа всех сторон 
сделки ко всем ее этапам, что возмож-
но обеспечить при помощи техноло-
гии распределенных реестров (баз 
данных). На первом этапе заемщик и 
кредитор оформляют в электронном 
виде закладную, которая отражает 
все условия кредитного договора и 
договора об ипотеке. Закладную под-
писывают электронными подпися-
ми все должники и залогодатели. 
Обязательства по ипотеке возникают 
после регистрации закладной в 
Росреестре. Доступ к этой записи по-
лучают все стороны процесса — 
должники, залогодержатели, креди-
тор, Росреестр, а также спецдепозита-
рии. Причем физическая передача 
документов в спецдепозитарий не 
потребуется, так как все документы 
существуют только в электронном ви-
де. Все изменения — оплаты по обя-
зательству, начисления штрафов, пе-
ней и т. п.— фиксируются в блоке до-
полнительной информации.

«Изначально законом 
”
Об ипоте-

ке“ было предусмотрено, что в за-

кладной будут указываться все плате-
жи, которые совершил заемщик. Но 
на практике этого почти никто не де-
лает. Теоретически банк может про-
дать кредит со значительно большей 
суммой, чем он есть на самом деле»,— 
говорит гендиректор депозитарной 
компании «Регион» Анна Зайцева. Та-
ким образом, по ее словам, снижается 
риск ошибок и намеренных фальси-
фикаций, ведущих к судебным про-
блемам у заемщиков. «Нельзя будет 
выписать несколько закладных на од-

ного заемщика — он не акцептует 
своей ЭЦП такой документ. Нельзя бу-
дет что-либо вписать в документ без 
его участия»,— поясняет она.

Технология распределенных баз 
данных, считают авторы проекта, по-
зволит оптимизировать процесс се-
кьюритизации ипотеки. При форми-
ровании ипотечного покрытия вклю-
чение той или иной закладной в со-
став покрытия акцептует при помощи 
своей ЭЦП спецдепозитарий. С этого 
момента никакая новая информация 
в закладной не может быть добавлена 
без его участия. «Секьюритизация для 
спецдепозитариев в нынешнем виде 
— это огромный блок информации, 
огромные трудозатраты по составле-
нию реестра закладных, по их оциф-
ровыванию, по проверке их качества. 

Диджитализация процесса значитель-
но снизит затраты ресурсов спецде-
пов»,— уверена госпожа Зайцева. Кро-
ме того, для спецдепозитариев снижа-
ются репутационные и регуляторные 
риски, связанные с ошибками в оцен-
ке качества бумажных закладных. Так, 
в октябре 2016 года случай с обнаруже-
нием в спецдепозитарии Сбербанка 
фальшивых закладных, принадлежа-
щих Инвестторгбанку, привел к мас-
штабной проверке крупнейших участ-
ников рынка ипотечных ценных бу-
маг (см. 

”
Ъ“ от 27 октября 2016 года).

Затраты могут снизиться и для дру-
гих сторон, участвующих в секьюри-
тизации. «Уменьшаются издержки на 
подачу на регистрацию в Росреестр, 
на смену залогодержателя, внесение 
изменений в кредитный договор и за-
кладную»,— отмечает первый зам-
пред правления Банка жилищного 
финансирования Игорь Жигунов. 
Кроме того, по его словам, использо-
вание технологии блокчейн делает 
всю конструкцию сделки прозрачнее, 
информацию можно получать в од-
ном месте и от первоисточника.

По словам опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, технически реализация про-
екта не представляет особых сложно-
стей, однако все упирается в право-
вую основу. «В законодательстве даже 
нет понятия 

”
электронная заклад-

ная“»,— сетует представитель одного 
из банков—участников ипотечного 
рынка. В то же время, по словам главы 
аналитического центра «Русипотека» 
Сергея Гордейко, в случае перевода се-
кьюритизации ипотеки на электрон-
ные рельсы закладная вообще может 
оказаться лишним звеном. «Права 
кредитора закреплены в Росреестре в 
виде записи о залоге. А обеспечить 
надежность ипотечной ценной бума-
ги можно путем предоставления до-
ступа к электронной записи в этом ре-
естре спецдепу»,— рассуждает он.

По информации 
”
Ъ“, концепция 

была направлена для ознакомления в 
ЦБ. «Банк России рассмотрит концеп-
цию СРО ПАРТАД после того, как по-
лучит данные предложения»,— сооб-
щили в пресс-службе регулятора.

Мария Сарычева

Блокчейн для закладной
Секьюритизировать ипотеку предлагают по-новому

Желание привлечь новых кар-
точных клиентов за счет бес-
платного обслуживания обер-
нулось для банка «Открытие» 
неожиданными проблемами. 
Банк не справился с потоком за-
явок и не нашел ничего лучше, 
чем завершить акцию задним 
числом, и вызвал этим волну 
негатива. По мнению участни-
ков рынка, теперь банку при-
дется потрудиться, чтобы ми-
нимизировать последствия 
 собственного просчета и по-
пытаться сохранить лицо.

Массовые жалобы на неудачную 
маркетинговую акцию банка «От-
крытие» появились на форуме сайта 
banki.ru. В рамках акции «Бесплат-
ная карта на 48 месяцев» банк пред-
лагал 16, 17 и 20 мая подать заявку на 
оформление карты через сайт и по-
лучить четыре года ее бесплатного 
обслуживания. О каких-либо огра-
ничениях по количеству акционных 
карт и наличию у клиентов действу-
ющих продуктов банка не сообща-
лось. Однако 17 мая после 15 часов 
на сайте банка были вывешены усло-
вия акции, согласно которым банк 
готов предоставить льготное обслу-
живание исключительно первым 
10 тыс. новых клиентов. К тому же 
оказалось, что лимит акционных 
карт был исчерпан уже к 14 часам 17 
мая, то есть еще до публикации дан-
ного сообщения.

Клиенты узнали о том, что не по-
пали в число участников акции, по-
стфактум, в основном после списа-
ния банком комиссии за первый ме-
сяц обслуживания — 299 руб. в пер-
вых числах июня. При этом те, кто 
успел подать заявки, но так и не по-

лучил карты, пытались отказаться 
от платного продукта через колл-
центр банка. Однако им это не уда-
лось — чтобы разорвать отношения 
с банком необходимо посетить 
офис, сообщили им на горячей ли-
нии «Открытия».

В ответ на жалобы на банковском 
форуме «Открытие» опубликовал со-
общение, что «в целях сохранения 
лояльности банком принято реше-
ние выпустить карты с бесплатным 
обслуживанием в течение 48 меся-
цев всем клиентам, направившим за-
явки 17 мая 2017 года». Впрочем, по 
словам клиентов, никаких конкрет-
ных действий по выполнению дан-
ного обещания банк не предпринял.

В «Открытии» 
”
Ъ“ подтвердили, 

что проводили маркетинговую ак-
цию, но 17 мая были вынуждены 
объявить о ее досрочном окончании. 
В пресс-службе банка сообщили, что 
на настоящий момент получили 18 
обращений от клиентов и по каждо-
му из них была проведена работа в 
рамках стандартных процедур пре-
тензионной поддержки. «Действи-
тельно, в результате технического 
сбоя по ряду карт была списана ко-
миссия за обслуживание,— отмети-
ли в пресс-службе.— Банк компенси-
рует эти затраты всем клиентам, 
оформившим карты согласно прави-
лам акции». Также в «Открытии» от-
метили, что получили большое коли-
чество обращений от клиентов, 
оформивших карты не на сайте бан-
ка, а на сайте одного из партнеров, 
который также предлагал бонусы за 
оформление данного продукта; пре-
тензии лиц, оформивших карты с по-
мощью сторонних ресурсов, банк 
рассматривать не будет.

Участники рынка называют по-
добные промахи банков редкостью, 
отмечая, что при проведении лю-
бых акций по продвижению про-
дукта нужно тщательно продумы-
вать все аспекты. «Даже если в банке 
в какой-то момент поняли, что не 
справляются с потоком заявок и мо-
гут получить в результате проведе-
ния акции отрицательный финан-
совый результат, резко останавли-
вать ее и публиковать условия зад-
ним числом — крайние меры, кото-
рые, несомненно, вызовут негатив у 
клиентов»,— полагает советник 
председателя правления Русского 
ипотечного банка Евгений Старо-
дубцев. По его словам, это может су-
щественно отразиться на имидже 
банка — в такой ситуации тем, кто 
успел подать заявки, безусловно, 
следует предоставить акционные 
условия обслуживания, а разочаро-
вавшимся клиентам дать возмож-
ность максимально легко расстать-
ся с картой, вернув списанные ко-
миссии. «Любое обращение клиен-
та к банку должно вызывать пози-
тивные эмоции,— отмечает первый 
вице-президент Азиатско-Тихооке-
анского банка Вячеслав Андрюш-
кин.— Банки обладают достаточно 
гибкими инструментариями, чтобы 
исправлять такие ошибки. Если у 
клиентов есть массовые недовольст-
ва, то стоит пойти им навстречу и 
предоставить льготные условия об-
служивания». Основное, что есть у 
банка,— это репутация, она стоит 
гораздо больше, чем обслуживание 
тех карт, которые он успел выпу-
стить за один день клиентам, заклю-
чает эксперт.

Светлана Самусева

Акция против лояльности
Банк «Открытие» допустил карточный просчет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Эта программа официально закон-
чилась 31 мая, но фактически за два 
месяца до этого — из-за исчерпания 
выделенных на нее правительством 
4,5 млрд руб. Однако порядка 20 тыс. 
человек подали документы и соответ-
ствовали требованиям программы, 
но не успели получить госпомощь 
(см. 

”
Ъ“ от 23 мая). Разобраться в сло-

жившейся ситуации премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев поручил 
Минстрою, Минфину, ЦБ, АИЖК и 
Минэкономики. Ведомства должны 
были совместно подумать над даль-
нейшей реализацией программы. 

Все это время в аппарат прави-
тельства, в Госдуму и департамент по 
работе с жалобами ЦБ поступало ог-
ромное количество жалоб от заем-
щиков, которые собрали необходи-
мые документы, в том числе и плат-
ные, говорят собеседники 

”
Ъ“, близ-

кие к ведомствам. В результате в си-
туацию вмешалась уполномочен-
ный по правам человека в РФ Татья-
на Москалькова, которая обратилась 
к президенту Владимиру Путину с 
сообщением о том, что тысячи заем-
щиков остались без помощи, хотя 
имели полное право на нее рассчи-
тывать. Президент дал поручение 
просчитать «цену вопроса». Как сооб-
щил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситу-

ацией, Минфин и Минэкономики 
предложили, чтобы финансирова-
ние программы помощи ипотечным 

заемщикам шло за счет прибыли 
АИЖК (см. 

”
Ъ“ от 26 мая). Предлага-

лось, что на продление программы 
потребуется от 1,5 млрд до 3 млрд 
руб. На прошлой неделе глава Мин-
строя Михаил Мень также отметил, 
что 2,5 млрд руб. на эти цели будет 
достаточно. По информации 

”
Ъ“, 

президент поручил Минстрою пред-
ставить предложения до 11 июня.

Официально все ведомства со-
гласны, что помогать ипотечникам 
надо, но не сходятся в деталях. Офи-

циально Минэкономики этот во-
прос не комментирует, однако нео-
фициально собеседник 

”
Ъ“ в мини-

стерстве сообщил, что ведомство го-
товит отрицательный отзыв на пред-
ложение конвертировать валютную 
ипотеку по курсу выдачи. В Минфи-
не сообщают, что предложили про-
должить оказание поддержки наи-
менее социально защищенным ипо-
течным заемщикам и для оказания 
этой поддержки считают возмож-
ным использование имеющихся ре-
сурсов АИЖК. Как сообщили 

”
Ъ“ в 

Минстрое, ведомство также рассма-

тривает «финансирование из собст-
венных доходов АИЖК». Не видят 
никаких проблем и в самой госкор-
порации. «АИЖК выполнит любое 
решение президента по программе 
помощи ипотечным заемщикам»,— 
заверили в АИЖК. 

По мнению экспертов, столь дли-
тельные дискуссии о форме помощи 
проблемным ипотечникам недопу-
стимы. «Мы видим, что столь сущест-
венное расхождение ведомств во 
мнениях в итоге вернуло дискуссию 

в исходную точку, когда началось об-
суждение дальнейшей реализации 
программы,— рассуждает руководи-
тель проекта ОНФ 

”
За права заемщи-

ков“ Виктор Климов.— Хотя при 
старте программы было четко сказа-
но, что государство должно помогать 
по критерию социальной направ-
ленности, и продолжение ее должно 
быть в том же духе и примерно в тех 
же суммах, что выделялись ранее, 
люди уже несколько месяцев дожи-
даются хоть какой-то конкретики».

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

Ипотека уходит в валютную зону
Наметившаяся пауза в прода-
же башенной инфраструктуры 
сотовых операторов открыла 
возможности для инвестиций 
в независимых игроков. Как 
стало известно 

”
Ъ“, компания 

«Вертикаль» привлекла в каче-
стве стратегического партнера 
группу Baring Vostok. В рамках 
сделки «Вертикаль» получит ин-
вестиции для развития инфра-
структуры сетей 4G и 5G и на по-
купку башенных активов сото-
вых операторов.

Baring Vostok стала акционером 
«Вертикали», сообщил 

”
Ъ“ основа-

тель «Вертикали» Георгий Чумбу-
ридзе и подтвердили в Baring 
Vostok Capital Partners Group. Долю 
и сумму сделки стороны не раскры-
вают. При этом «Вертикаль» получи-
ла коммитмент на инвестиции, на-
правленные на строительство но-
вых башен и возможные сделки по 
покупке башенных активов сото-
вых операторов. «У нас есть амби-
циозные планы по новому строи-
тельству и покупке других игроков, 
которые мы реализуем в ближай-
шие три-четыре года»,— отметил го-
сподин Чумбуридзе. До сих пор 
компания развивалась органиче-
ски. В портфель «Вертикали» вхо-
дит более 2 тыс. антенно-мачтовых 
сооружений в России, планирует-
ся, что в 2017 году их число достиг-
нет 2,5 тыс.

«Вертикаль» основана Георгием 
Чумбуридзе в 2013 году. Среди кли-
ентов компании — МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком», «Т2 РТК Холдинг» 

(бренд Tele2). Господин Чумбуридзе 
также выступает совладельцем лока-
лизатора онлайн-игр Innova и инве-
стором системы интернет-дистрибу-
ции видеоконтента Ruform.

По оценкам TowerXchange, всего 
в России на 2016 год было около 
42 тыс. башен, из которых 38,3 тыс. 
принадлежат операторам связи, а 
еще 3,8 тыс.— независимым башен-
ным компаниям. Крупнейшая из 
них — «Русские башни» (2,5 тыс. объ-
ектов в 54 регионах). Еще менее 500 
объектов есть у компании «Сервис-
телеком», оценивает собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке.
«Вертикаль» — одна из двух рос-

сийских башенных компаний, пре-
тендовавших на покупку сотовой 
инфраструктуры «Вымпелкома». 
Около года назад ее конкурент «Рус-
ские башни» вышли на эксклюзив-
ную стадию переговоров с операто-
ром, но в конце мая гендиректор 
«Вымпелкома» Шелль Йонсен зая-
вил в интервью «Ведомостям», что 
сделка приостановлена в ожидании 
улучшения ее условий. «За время пе-
реговоров существенно измени-
лись макроэкономические условия: 
снижение ключевой ставки и курса 
доллара повлияло на цену портфе-
ля»,— поясняет Георгий Чумбурид-
зе. По его мнению, в условиях улуч-
шенного экономического ландшаф-
та переговоры с «Вымпелкомом» 
имеет смысл возобновить.

В феврале 2016 года о намерении 
продать около 10 тыс. башен также 
объявляла Tele2, но в апреле 2017 
года оператор отложил сделку. «Мы 

не отказываемся от этой идеи, ждем 
наиболее выгодного предложе-
ния»,— уточняет представитель 
Tele2 Константин Прокшин.

Исходя из планов «Вертикали» по 
инвестированию в текущем году, 
стоимость одного объекта может со-
ставить примерно $35 тыс. в Москве 
и Московской области с учетом под-
ведения к ним всей необходимой 
инфраструктуры, подсчитал анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. Старший директор и глава отде-
ла корпораций Fitch Ratings в Рос-
сии и СНГ Николай Лукашевич уве-
рен: планы компании по увеличе-
нию инфраструктуры реализуемы. 
«Сейчас в Москве и тем более в Мос-
ковской области еще есть масса 
мест, где можно улучшить покры-
тие»,— считает эксперт.

Операторы по-прежнему актив-
но вкладываются в развитие сетей. 
«Так, 4G потребует еще тысячи но-
вых базовых станций в стране, а 
5G — колоссальных вложений в 
строительство»,— ожидает партнер 
Baring Vostok Вадим Узберг. Но при 
развертывании сетей 5G операто-
ры сконцентрируются на дополни-
тельных сервисах для абонентов, 
прогнозирует Георгий Чумбуридзе. 
«Понадобятся оптимальные фи-
нансово-технологические решения 
для инвестирования в инфраструк-
туру, что как раз и будут делать ин-
фраструктурные компании»,— счи-
тает он. «Новые объекты будут во-
стребованы»,— подтверждает пред-
ставитель Tele2.

Юлия Тишина

Baring Vostok  
встроилась в «Вертикаль»
Башенная компания нашла инвестора

КОНТЕКСТ

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
ЦБ не исключает 
снижения  
ключевой ставки
Банк России на предстоящем заседании со
вета директоров, которое пройдет 16 июня, 
может обсудить два варианта снижения клю
чевой ставки — на 0,25 и 0,5 процентного пун
кта, сообщила глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
«Мы действительно будем рассматривать две 
опции: принимать решение на базе анализа 
показателей инфляции и инфляционных ожи
даний и ситуации в экономике»,— отметила 
она. Регулятор последовательно снижал клю
чевую ставку в марте и апреле текущего года 
в связи с замедлением инфляции, значение 
которой уже приблизилось к целевому уров
ню 4%.Сейчас ключевая ставка составляет 

9,25%. Отметим, среднее арифметическое 
значение максимальных процентных ставок 
по вкладам в рублях десяти российских бан
ков, привлекающих наибольший объем депо
зитов, накануне снизилось до нового мини
мума. Показатель третьей декады мая, соглас
но материалам ЦБ, составил 7,58% годовых 
против 7,69% во второй декаде. ТАСС; 
 отдел финансов

М И К Р О Ф И Н А Н С Ы
Микрокредиты  
оставят  
нуждающимся
Масштабная расчистка рынка микрофинансо
вых организаций (МФО), которую проводит 
Банк России, не предполагает исчезновения 
этого сегмента. «Маленькие займы берут 

не от хорошей жизни, а когда не хватает зар
платы. Убивать рынок МФО нельзя — потреб
ность граждан в займах до зарплаты остается, 
а в случае отсутствия легального рынка насе
ление пойдет к черным кредиторам»,— заяви
ла глава Банка России Эльвира Набиуллина. 
Она отметила, что микрофинансирование — 
это социально значимый сегмент финансово
го рынка. Количество легально действующих 
микрофинансовых организаций на апрель 
2017 года составляло 2412 компаний. В 2016 
году ЦБ исключил из реестра 1714 МФО, 
с 2013 года — 5514 МФО. По словам госпожи 
Набиуллиной, нелегальные кредиторы оста
ются проблемой для ЦБ. Для борьбы с ними 
недавно был принят закон о запрете рекламы 
кредиторов, не состоящих в реестре ЦБ. 
«Прайм»

Блокчейн — это одна  
из небольших технологий, 
которая, наверное, через 
несколько лет сможет 

показать коммерческую 
эффективность, но пока 

таких доказательств нет
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России, 2 июня

Ц И Т А Т А

20 тысяч 
ипотечных заемщиков, подавших  
заявки на участие в госпрограмме  
помощи ипотечным заемщикам,  
так и не получили ее

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС завершила рассмотрение 
серии дел в отношении стиви-
доров, признав ЗАО «Контей-
нерный терминал Санкт-Петер-
бург» виновным в злоупотре-
блении доминирующим поло-
жением на рынке перевалки 
контейнерных грузов в Петер-
бурге. Служба пришла к выводу 
о коллективном доминирова-
нии КТСП и ранее оштрафован-
ных структур группы Global 
Ports. Теперь ФАС планирует 
проверить работу стивидоров 
и морских линий с грузами в 
контейнерах и проработать ме-
ры по повышению ставок арен-
ды на портовую инфраструкту-
ру для частных компаний.

Как рассказали 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФАС, ведомство признало «Кон-
тейнерный терминал Санкт-Петер-
бург» (КТСП, входит в UCL Holding 
Владимира Лисина) нарушившим 
закон о конкуренции. С начала 
2015 года стивидор установил и 
поддерживал монопольно высокие 
цены на услуги по погрузке и выг-
рузке контейнеров в морском пор-
ту Санкт-Петербурга, поясняют в 
службе. В UCL Holding не комменти-
руют эту информацию до офици-
ального решения ФАС.

Комиссия ФАС, уточнили в служ-
бе, установила, что UCL Holding и 
Global Ports занимают коллектив-
ное доминирующее положение на 
рынке перевалки контейнерных 
грузов в Петербурге. «Первый кон-
тейнерный терминал» (ПКТ) и «Пе-
тролеспорт», входящие в Global 
Ports, ранее были оштрафованы 
ФАС за злоупотребление доминиру-
ющим положением на 5,44 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). Как отме-

чают в ФАС, тарифы на перевалку 
грузов в контейнерах устанавлива-
лись в долларах и существенно вы-

росли с 2014 года — как в долларо-
вом, так и в рублевом выражении. 
Председатель комиссии, замести-
тель руководителя ФАС Александр 
Редько отмечает, что в абсолютном 
выражении ставки стивидоров в 
порту Санкт-Петербурга превыша-
ют уровень тарифов на аналогич-
ные услуги в сопоставимых зару-
бежных портах. По его словам, по-
вышение тарифов на перевалку 
контейнеров ставит под угрозу ра-

боту ОАО РЖД по привлечению гру-
зов и развитию транзита за счет 
предоставления скидок, которые 
были нивелированы повышением 
цен на услуги в портах.

Как рассказали 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ФАС, ведомство планирует от-
дельно проанализировать работу 
стивидоров и морских линий с гру-
зами в контейнерах. В частности, 
комиссия установила, что услуги по 
перевалке в порту Петербурга нере-
дко доступны потребителям только 
при заключении договоров с опре-
деленными морскими линиями, а 
возможность заключать прямые до-
говоры со стивидорами практиче-
ски отсутствует. Также ФАС намере-
на проработать меры по повыше-
нию ставок аренды на портовую ин-
фраструктуру для частных компа-
ний: сегодняшние ставки, по мне-
нию ведомства, могут приводить к 
снижению бюджетных доходов от 
использования имущества.

Решение по КТСП завершает рас-
смотрение серии дел ФАС в отно-
шении стивидоров. На прошлой 
неделе служба оправдала другой 

актив UCL Holding — Туапсинский 
морской торговый порт; ранее бы-
ли оправданы и мурманские стиви-
доры. Но в апреле ФАС оштрафова-
ла Новороссийский морской торго-
вый порт (НМТП, подконтролен 
«Транснефти» и группе «Сумма» Зи-
явудина Магомедова) и три компа-
нии группы Global Ports — ПКТ, 
«Петролеспорт» и Восточную стиви-
дорную компанию — на 17 млрд 
руб., из них 9,74 млрд руб. прихо-

дится на НМТП. Ни в Global Ports, 
ни в группе НМТП не согласны с 
претензиями ФАС. Другой актив 
группы НМТП — Приморский тор-
говый порт — получил предписа-
ние от ФАС еще в ноябре 2016 года 
и, по словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к ФАС, вскоре может быть ош-
трафован.

Заместитель  гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук напомина-
ет, что весной 2016 года ФАС запро-
сила у стивидоров большой объем 
документов, на основе которого и 
были возбуждены дела. Однако ана-
лиза конкуренции, сделанного на 
основе полученных от стивидоров 
материалов, никто не видел, а об-
щие выводы ФАС на основе этого 
анализа неоднократно опровергли 
как стивидоры, так и ИПЕМ (см. 

”
Ъ-

Онлайн“ от 21 августа), говорит экс-
перт. По его словам, ведомство не 
дает ответа даже на ключевой во-
прос: почему оно сначала направи-
ло доклад в правительство, признав 
рынок конкурентным, а потом рез-
ко поменяло свою позицию.

Анастасия Веденеева
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«Газпром», участвовавший 
в разработке «Южного Парса» 
в Иране, договорился с местной 
NIOC изучить вопрос разработ-
ки еще трех месторождений га-
за. Компания также рассматри-
вает и возможность поставок 
иранского газа через Пакистан 
в Индию. Но до сих пор Теге- 
ран не провел ни одного из  
обещанных 52 нефтегазовых 
тендеров, а утверждение новой 
концепции контрактов с ино-
странными инвесторами бук- 
сует. Но, считают эксперты,  
несмотря на неопределенность, 
«Газпрому» важно обозначить 
присутствие в регионе, чтобы 
затем исключить конкуренцию  
с иранским газом на рынках 
сбыта.

Иранская NIOC сообщила со 
ссылкой на министра нефти страны 
Бижана Намдара Зангане, что Иран 
подписал с «Газпромом» базовое со-
глашение по развитию трех газо-
вых месторождений — Farzad-B, 
«Северный Парс» и Kish. Очевидно, 
подписание стало итогом встречи 
главы «Газпрома» Алексея Миллера 
с господином Зангане в Вене 26 мая. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, пояснил: документы предпола-
гают проработку вопроса освоения 
месторождений. Как отмечается в 
сообщении, Россия может войти в 
проект Farzad-B в Персидском зали-
ве вместо индийской ONGC Videsh, 
предложение которой не устроило 
Тегеран. Запасы месторождения 
оцениваются примерно в 600 млрд 
кубометров. Как уверяет источник 

”
Ъ“, сотрудничество с Ираном явля-

ется не только политическим во-
просом, а «Газпром» всерьез заинте-
ресован в регионе и в этих месторо-
ждениях.

До этого «Газпром» с французской 
Total (40%) и малайзийской Petronas 
(30%) участвовал в проекте об-

устройства второй и третьей очере-
дей соседнего «Южного Парса». 
NIOC выплачивала компенсации 
участникам проекта, но с 2010 года 
остановила выплаты из-за запад-
ных санкций. В конце 2016 года 
Иран урегулировал с «Газпромом» 
вопросы задолженности.

Это первые договоренности «Газ-
прома» с Ираном с момента снятия с 
Тегерана в начале 2016 года санк-
ций, которые ограничивали экс-

порт иранских нефти и газа. Тогда 
Тегеран объявил о планах привлечь 
до $85 млрд зарубежных инвести-
ций в нефтегазовый сектор. В янва-
ре Иран обещал провести тендеры 
на 52 месторождения (29 нефтяных 
и 23 газовых), но пока торгов не бы-
ло. Помимо «Газпрома» интерес к 
месторождениям страны проявля-
ли ЛУКОЙЛ, «Роснефть», «Газпром 
нефть», «Татнефть» и «Зарубеж-
нефть». Компании подписали согла-
шения о намерениях и ждут усло-
вий контрактов нового типа (IPC, 
Iranian Petroleum Contract), кото-
рые позволили бы иностранным 

инвесторам быть не только подряд-
чиками, но и получать в них долю. 
IPC до сих пор не утвержден иран-
ским парламентом. Вчера Бижан На-
мдар Зангане заявил агентству 
Shana, что Иран рассчитывает под-
писать первый контракт по новой 
модели в июле.

Замминистра энергетики РФ Ки-
рилл Молодцов по итогам второго за-
седания российско-иранской рабо-
чей группы в сфере энергетики 1 ию-
ня говорил, что «Газпром» помимо 
разработки месторождений в Иране 
рассматривает возможность поста-
вок газа через Пакистан в Индию. 
Компания весной уже делала техни-
ко-экономический анализ вариан-
тов поставок газа из России и треть-
их стран в Индию. Потребности Де-
ли в российском газе в Минэнерго 
оценивали в 25 млрд кубометров.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media отмечает: для «Газпрома» по-
добные соглашения — часть долгос-
рочной стратегии. Компании важно 
обозначить присутствие в регионе, 
пока для этого есть политическая 
воля и взаимный интерес. Естест-
венно, говорит эксперт, пока со-
трудничество в большей степени 
стратегическое, чем инвестицион-
ное, так как окончательные параме-
тры добычи и возможных поставок 
не определены. Но Иран — круп-
ный поставщик газа, «Газпрому» 
важно гармонизировать с местны-
ми компаниями рынки сбыта, что-
бы не столкнуться затем с конкурен-
цией. Господин Мищенко добавил, 
что при подобном сотрудничестве 
есть и перспективы совместного 
развития производства СПГ. Он по-
лагает, что Тегерану сотрудничество 
с Россией интересно тем, что у стра-
ны ограниченная инфраструктура, 
западные санкции до конца не сня-
ты, а Москва могла бы помочь при-
влечь инвестиции.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» нашел себе 
место в Иране
Компания изучит три месторождения газа

«
”
Ренова“ не покупает активы, у 

которых есть штрафной период (за 
опоздание со вводом, тогда компа-
нии грозят штрафы.— 

”
Ъ“), но есть 

объекты, которые надо строить не-
медленно. В Астрахани штрафы мо-
гут начаться уже в этом году»,— отме-
тил источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

сделки. Параллельно «Хевел» будет 
наращивать производство солнеч-
ных модулей на заводе в Новочебок-
сарске с 160 МВт до 220 МВт в год к се-
редине 2018 года. В «Ренове» 

”
Ъ“ со-

общили, что планируемый объем 
инвестиций в СЭС и расширение 
производства «Хевел» — порядка 
6 млрд руб.

В «Энергии Солнца» говорят, что 
сделка «взаимовыгодная», но пара-
метры не комментируют. Там добав-
ляют, что из общего объема ДПМ по 
СЭС у компании есть еще 180 МВт. В 
«Роснано» отметили, что в стратеги-
ческой перспективе рассчитывают 
нарастить портфель проектов «Хе-
вел» до 1 ГВт: «Идет переговоры об 
увеличении портфеля проектов и ро-
ста мощности, чтобы 

”
Хевел“ смог 

стать серьезным игроком как на рос-
сийском, так и на мировом рынках». 
Рост портфеля до 1 ГВт позволит «Хе-
вел» снизить CAPEX при строительст-
ве СЭС, повысив конкурентоспособ-
ность на внешних рынках, считают 
источники 

”
Ъ“. Гендиректор «Хевел» 

Игорь Шахрай отмечает, что россий-
ская модель поддержки ВИЭ предус-
матривает серьезные инвестиции в 

локализацию производства в РФ. «Но 
возможности развития ограничены 
небольшими объемами внутреннего 
рынка и высокой стоимостью при-
влечения капитала»,— считает он.

Текущий портфель «Хевел» — 
364 МВт, из которых 100 МВт постро-
ено, к 2020 году компания планиру-
ет нарастить его до 500 МВт. В рамках 
отборов ДПМ ВИЭ до 2022 года объ-
явлена квота на строительство 
600 МВт СЭС.

По оценке директора Института 
энергоэффективных технологий в 
строительстве Владимира Сидоро-
вича, мировой рынок солнечных 
модулей достигает 75–90 ГВт в год. 
Наиболее перспективными для «Хе-
вела» могут стать Индия, Иран и Еги-
пет — там большие программы по 
росту солнечной генерации. «В Ин-
дии сильны позиции китайских 
производителей, при этом в стране 
к 2022 году должно быть введено до 

100 ГВт СЭС»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, при конкурентоспо-
собной цене «Хевел» сможет конку-
рировать и в Европе: «Местные про-
изводители достаточно сильно по-
трепаны долгими войнами с Кита-
ем, к тому же есть дополнительные 
пошлины для китайских модулей, 
но цены при этом несколько выше, 
чем в Азии».

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что в 2016 году было введено 
78 ГВт СЭС, 40% из них в Китае, 19% 
— в США, 13% — в Индии. На миро-
вом рынке доминируют производи-
тели из Китая, США и Канады, а цены 
на солнечные панели снижаются не-
сколько лет вслед за удешевлением 
технологий. Успешность выхода на 
мировые рынки, полагает эксперт, 
определится ценовой конкуренто-
способностью российских произво-
дителей.

Татьяна Дятел

«Ренове» дома не хватает солнца

17 миллиардов рублей
штрафов уже начислила ФАС  
стивидорным компаниям

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г А З П Р О М »  О П Я Т Ь  Н А П Р А В И Л  Т Р У Б У  Н А  Б О Л Г А Р И Ю

«Дорожная карта» о развитии болгарской газотранспорт-
ной системы, подписанная правительством Болгарии 
с «Газпромом» на ПМЭФ-2017, подразумевает объем 
поставок российского газа 15,7 млрд кубометров в год, 
заявил премьер страны Бойко Борисов. По его словам, 
София в рамках концепции создания газового хаба хочет 
собрать газ из разных источников — местных месторо-
ждений на Черном море, «из интерконнектора с Грецией, 
не на последнем месте газ из Азербайджана и России» 
(цитата по ТАСС). В «Газпроме» ”Ъ“ заявили, что «дорож-
ная карта» касается вариантов развития газопроводов в 
Болгарии и не затрагивает вопросы поставок конкретного  
объема газа.

Но названная Бойко Борисовым мощность 15,7 млрд 
кубометров в точности совпадает с проектной мощно-
стью одной нитки «Турецкого потока». Сейчас «Газпром» 

собирается строить две нитки — одну для обеспечения 
Турции, вторую — для Италии, Греции и, вероятно, Бол-
гарии. Но при таком варианте ряд стран региона — Венг-
рия, Сербия, Македония, Босния и Герцеговина — будет 
стеснен в объемах поставок газа из РФ. Как писал ”Ъ“ 5 
июня, для гарантий снабжения Балкан «Газпрому» может 
понадобиться три нитки «Турецкого потока». При этом 
третья нитка может пройти от турецко-болгарской гра-
ницы далее в Сербию и Венгрию, что свяжет этот поток 
газа с рынком Центральной Европы (вариант отмененного 
South Stream «в миниатюре»). В таком случае Болгария, 
которая на данный момент является транзитной стра-
ной для российского газа, может сохранить этот статус. 
В противном случае она его потеряет, оставшись лишь 
потребителем. 

Юрий Барсуков

ЗЕЛЕНАЯ ЭНЕРГЕТИКА В МИРЕ В 2016 ГОДУ    ИСТОЧНИК: IRENA.

*Возобновляемые источники энергии, включая ГЭС.

МОЩНОСТЬ ВИЭ* (ГВТ) МОЩНОСТЬ СОЛНЕЧНОЙ ГЕНЕРАЦИИ (ГВТ) 

Европа

Африка

Азия

РФ, Турция, Закавказье

Ближний Восток

Северная Америка

Центральная Америка

Южная Америка

Океания

486,7

38,2

811,6

91,2

ВСЕГО
2006,2

ГВт

ВСЕГО
295,7

ГВт

104,5

2,9

0,9
1,5 37,8

1,11,9 5,7

139,3

16,4

13,3

26,0

193,1

329,7

с7

ФАС закончила со стивидорами
Служба нашла злоупотребления  
у «Контейнерного терминала Санкт-Петербург»

Мы не будем давать  
пресс-релиз.  

Они (журналисты.— ”Ъ“)  
и так все знают

— Алексей Миллер,
председатель правления «Газпрома»,  

после переговоров с министром нефти 
Ирана Бижаном Зангане, 26 мая  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

март апрель майапрель майапрель майапрель майапрель май мартмартмартмарт

7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 8,989

1,28%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 36,60

0,76%
150

158

166

174

182

190руб. ● 157,50

0,00%
260

272

284

296

308

320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

2,08% 2,16%

● 307,00$ ● 3,68

7,0 10,5 20,0 41,0 150 190 260 3203,0 4,2

Основатель агрохолдинга Valars 
Group и сервиса Anywayanyday 
Кирилл Подольский запустил 
IT-платформу Smartseeds для ав-
томатизации перевозок сель-
скохозяйственных грузов. Ин-
вестировали в проект совладе-
лец группы «Гута» Артем Кузне-
цов и его партнеры. Экспорте-
ры ожидают, что подобные сер-
висы приведут к повышению 
прозрачности логистики и сни-
жению ставок на перевозки.

Артем Кузнецов — совладелец 
группы «Гута», куда, в частности, вхо-
дит холдинг «Объединенные конди-
теры», Гута-банк, культурно-деловой 
кластер «Красный Октябрь» в центре 
Москвы,— инвестировал в IT-плат-
форму для автоматизации перевозок 
сельскохозяйственных грузов Smart-
seeds. Как сообщили в Smartseeds, 
сервис работает по модели Uber 
for X, соединяющей заказчиков, соб-
ственников транспорта и водителей. 
Платформа включает web-версию и 
приложения для iOS и Android. Реги-
страция перевозчиков и грузовла-
дельцев началась 15 мая, первые за-
казы Smartseeds планирует выпол-
нить в августе текущего года. К кон-
цу 2017 года к системе должно быть 
подключено 5 тыс. грузовиков, кото-
рые будут выполнять до 20 тыс. зака-
зов в месяц. Планируемые финансо-
вые показатели Smartseeds не рас-
крывает.

Объем инвестиций в проект со 
стороны господина Кузнецова соста-
вит несколько миллионов долларов, 
сообщил 

”
Ъ“ основатель Smartseeds 

Кирилл Подольский (создатель агро-

холдинга Valars Group и IT-сервисов 
Anywayanyday, Localway и Myhome-
day). Артем Кузнецов — единствен-
ный владелец Smartseeds, он вклады-
вает средства вместе с партнерами, 
их имена не раскрываются, говорит 
господин Подольский. По словам го-
сподина Кузнецова, которые приво-
дятся в сообщении Smartseeds, он ре-
шил участвовать в проекте из-за дав-
него знакомства с Кириллом Подоль-
ским и его опыта работы в АПК и IT.

Smartseeds ориентируется на ра-
боту с крупными экспортерами, го-
ворит господин Подольский. По его 
словам, компания уже договорилась 
о сотрудничестве с «Зернотрейдом» и 
«Южным центром», готовится согла-
шение с Международной зерновой 
компанией (МЗК; российская «доч-
ка» Glencore), планируется встреча с 
крупнейшим российским экспорте-
ром зерна ТД «Риф». Связаться с «Зер-
нотрейдом», «Южным центром» и 
«Рифом» не удалось, в МЗК отказа-
лись от комментариев. По данным 
Центра оценки качества зерна, с на-
чала сезона на 29 мая 2017 года Рос-
сия экспортировала 33,9 млн тонн 
зерна. На долю «Рифа» пришлось 11% 
экспорта, на МЗК — 8%, на «Зерно-
трейд» и «Южный центр» — по 4% 
всех поставок.

Запуск проекта связан с недавним 
подписанием хартии в сфере оборота 
сельхозпродукции, участники кото-
рой договорились избегать посред-
ников при закупках, объясняет Ки-
рилл Подольский. По его данным, се-
годня автомобильный транспорт до-
ставляет более 70% российского зер-
на, идущего на экспорт. Эти перевоз-

чики зачастую работают в серой зоне, 
ситуация схожа с рынком такси до по-
явления Uber, Gett и пр., говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном экспортере. 

По его словам, подобные сервисы мо-
гут обеспечить трейдерам прозрач-
ность логистики, что позволит избе-
жать проблем с возмещением НДС и 
может привести к снижению ставок 
перевозок. Вчера Smartseeds оценила 
стоимость доставки пшеницы третье-
го класса из Краснодара в Новорос-
сийск в 730 руб. за тонну. Это пример-
но соответствуют текущим расцен-
кам, но по мере роста числа автомо-
билей, зарегистрированных в систе-
ме, доставка будет дешеветь, уверен 
участник рынка. «Проекты, работаю-
щие по модели Uber в сфере сельско-
хозяйственных грузоперевозок, по-
зволяют реализовать более быструю 
по сравнению с конкурентами стра-
тегию выхода на рынок»,— рассужда-
ет директор по работе с портфельны-
ми компаниями ФРИИ Сергей Него-
дяев. До сих пор попытки централи-
зовать этот рынок ни к чему не приве-
ли, указывает гендиректор Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. По технологии 
«Uber для грузовиков» в России сегод-
ня работают, к примеру, сервис 
iCanDeliver (по собственным дан-
ным, объединяет более 13 тыс. даль-
нобойщиков) и GroozGo (2 тыс. пере-
возчиков). По данным господина Не-
годяева, объем российского рынка 
«умной логистики» сегодня оценива-
ется в 4–15 млрд руб. в год при оборо-
те всего рынка грузоперевозок в 
2,5 трлн руб.

Анатолий Костырев

Зерну вызывают Uber
Кирилл Подольский запустил IT-платформу 
для перевозок сельхозгрузов

Но в апреле 2017 года Сергей 
Подлисецкий заявил Lenta.ru, что 
именно он выступает собственни-
ком «Горбушкиного двора», а Алек-
сей Хотин лишь одолжил ему на по-
купку часть средств. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“ на рынке 

недвижимости, «Филион» не вошел 
в сделку с Виктором Харитониным 
и по-прежнему контролируется го-
сподином Подлисецким.

Сергей Подлисецкий — давний 
знакомый семьи Хотиных. По ин-
формации Energy Insider, еще в 
1997 году он стал управляющим 
принадлежащей бизнесменам фа-
брики по производству косметики. 
Подконтрольная господину Подли-
сецкому «Русь Ойл» ведет разработ-
ку нефтяных месторождений в Си-
бири, Якутии, Ханты-Мансийском 
и Ненецком автономных округах. 
По мнению участников рынка, эта 
компания собирает различные неф-
тяные активы в интересах семьи Хо-
тиных. В самой «Русь Ойл» эту связь 
ранее не подтверждали.

Виктор Харитонин — основной 
владелец крупнейшего российско-
го фармацевтического холдинга 
«Фармстандарт». Покупка «Горбуш-

киного двора» — не первая инвес-
тиция предпринимателя в нед-
вижимость. В 2010 году подкон-
трольные ему структуры выкупили 

бизнес-центр «Северная башня» 
(135 тыс. кв. м) в деловом центре 
«Москва-Сити». В феврале этого года 
газета «Ведомости» сообщала о на-
мерении господина Харитонина 
вложиться в строительство жилого 
комплекса в Большом Николоворо-
бинском переулке (30 тыс. кв. м) в 
центре Москвы.

Планы господина Харитонова от-
носительно «Горбушкина двора» 
не раскрываются. Но, по словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, ранее по-

тенциал этого участка оценивался 
с  точки зрения жилищного строи-
тельства. По оценкам Владими-
ра Сергунина, на месте торгового 
комплекса можно построить 120–
140 тыс. кв. м жилья, стоимость 
строительства которого 6–9,8 млрд 
руб. (исходя из оценки 50–70 тыс. 
руб. за 1 кв. м). Цена его реализации 
в последующем составит около 
200 тыс. руб. за 1 кв. м, добавляет 
консультант. То есть общая сумма 
выручки достигнет 24–28 млрд руб.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Виктор Харитонин  
дошел до Горбушки
с7

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), объединя-
ющая крупнейших российских 
ритейлеров, решила вмешаться 
в тянущийся с 2013 года кон-
фликт «Холодильник.ру» с гла-
вой российской группы BBDO 
Эллой Стюарт и ее супругом. 
АКИТ пожаловалась на госпожу 
Стюарт руководству одного из 
крупнейших в мире рекламно-
коммуникационных холдин-
гов Omnicom Group (в него вхо-
дит BBDO). В самой BBDO пись-
мо считают «черным пиаром», 
настаивая, что спор уже разре-
шен в суде.

АКИТ обратилась к руководству 
Omnicom Group с просьбой прове-
рить деятельность главы совета ди-
ректоров BBDO Group Эллы Стюарт, 
а также разобраться в конфликте го-
спожи Стюарт и ее мужа Юрия Исто-
мина с онлайн-ритейлером «Холо-
дильник.ру». В АКИТ считают, что 
«действия Эллы Стюарт негативно 
оказываются на деловой репутации 
Omnicom Group». Письмо подписа-
но президентом АКИТ Алексеем Фе-
доровым, копия есть у 

”
Ъ“. В АКИТ 

входят более 30 ритейлеров, вклю-
чая «Детский мир», «Спортмастер», 
«Эльдорадо», Re:Store, «Утконос» и др.

В АКИТ подтвердили отправку 
письма, уточнив, что ответа пока не 
было. «Холодильник.ру» входит в 
АКИТ и «стала жертвой мошенниче-

ских действий со стороны недобро-
совестных игроков рынка», поэтому 
ассоциация и решила вмешаться. 
Основатель и совладелец «Холодиль-
ник.ру» Валерий Ковалев сообщил 

”
Ъ“, что считает случай выходящим 

за рамки спора хозяйствующих субъ-
ектов. В головном офисе Omnicom 
не ответили 

”
Ъ“.

Конфликт господина Ковалева с 
Эллой Стюарт и ее супругом начался 
еще в 2013 году. Тогда была анонси-
рована первая на российском рынке 
масштабная сделка в формате media 
for equity: в обмен на миноритарную 
долю в «Холодильник.ру» инвест-
фонд «Медиа Капитал» должен был 
оплатить рекламное время для ри-
тейлера. Отвечала за кампанию 
BBDO, но основатели «Холодильник.
ру» остались недовольны результата-
ми. При этом инвесторы получили 
10% управляющего «Холодильник.
ру» ООО «Эдил-Импорт». 3% принад-
лежат компании UCF Partners, кото-
рую, по мнению «Холодильник.ру», 
контролирует Юрий Истомин. Еще 
7% получила Filtex Trading Limited, 
представляющая интересы неназ-
ванного банка. По данным Kartoteka.
ru, в 2015 году выручка «Эдил-Им-
порта» составила 11,39 млрд руб., чи-
стая прибыль — 21,37 млн руб.

В BBDO указывают, что информа-
ция в письме АКИТ не соответствует 
действительности и порочит «честь, 
достоинство и деловую репутацию 

ЗАО 
”
ОМД Медиа Дирекшн“ (входит 

в BBDO.— 
”
Ъ“) и Эллы Стюарт». В 

группе ссылаются на решение суда, 
который признал, что ЗАО «ОМД Ме-
диа Дирекшн» не допускало наруше-
ний договора и закона. Госпожа Стю-
арт заявила 

”
Ъ“, что считает спор ис-

черпанным на основании решений 
судов, а в АКИТ направлено «разъяс-
нительное письмо». «Спор, который 
длился более трех лет, сопровождал-
ся активным черным пиаром в ин-
тернете — в основном на сайтах, 
скрывающих информацию о своих 
владельцах. Поэтому сейчас мы хо-
тим помочь АКИТ выйти из нелов-
кой ситуации, в которую ее втягива-
ют»,— отметила она.

В российских судах рассматрива-
ются два дела, уточняет Валерий Ко-
валев. Первый иск подан «Эдил-Им-
портом» в связи с возвратом неотра-
ботанного BBDO Russia аванса за ре-
кламу в размере около 100 млн руб., 
он рассматривается с декабря 2013 
года. Второй иск подал к «Эдил-Им-
порту» Юрий Истомин, который об-
виняет ритейлера в нарушении ав-
торских прав на рекламные ролики 
и требует компенсацию 461 млн руб. 
По первому иску судебные инстан-
ции уже признавали правоту ответ-
чиков, а по второму иску апелляци-
онный суд в мае постановил взы-
скать с «Эдил-Импорта» 250 тыс. руб. 
компенсации.

Елизавета Макарова

На «Холодильник.ру»  
оставили записку
В конфликт вокруг ритейлера  
вступила отраслевая ассоциация

Венчурный фонд Maxfield Capi-
tal, основанный в России при 
участии структур Виктора Век-
сельберга, вместе с партнерами 
инвестировал £1,2 млн (более 
$1,5 млн) в британский стартап 
Hubble. Компания развивает 
маркетплейс по сдаче в краткос-
рочную аренду офисов для ма-
лого и среднего бизнеса. Такая 
модель может быть интересна 
и для российского рынка, счита-
ют эксперты.

Британский маркетплейс Hubble, 
помогающий на краткий срок арен-
довать офисы среднему и малому 
бизнесу, привлек инвестиции на сум-
му £1,2 млн, сообщил TechCrunch. 
Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили в 

фонде Maxfield Capital (основан в Рос-
сии в 2013 году, якорным инвестором 
выступили структуры Виктора Век-
сельберга), который принял участие 
в раунде. Кроме Maxfield, в развитие 
проекта также вложились Firestartr, 
500 Startups и Concrete.

Hubble в 2014 году основали Ту-
шар Агарвал, Том Уотсон и экс-совет-

ник премьер-министра Великобри-
тании Дэвида Кэмерона Рохан Силва. 
Сейчас стартап работает в Лондоне и 
Манчестере, к платформе подключе-
ны более 30 тыс. бизнесов, доступны 
для аренды более 20 тыс. офисов. 
Hubble работает, в том числе, и с 
крупными корпорациями — Jaguar 
Land Rover, Mouchel и Aldermore 
Bank. В конце 2014 года Hubble при-
влек посевные инвестиции в разме-
ре £500 тыс.

По подсчетам Hubble на основе 
данных Knight Frank и DTZ, Лондон 
— крупнейший в мире рынок по 
аренде офисных помещений с объе-
мом в £42 млрд в год. Около 97% рын-
ка приходится на традиционную мо-
дель аренды, приводят в Maxfield 
данные Cushman&Wakefield. «Гиб-
кой альтернативой является предо-
ставление в аренду обслуживаемых 
офисов и коворкингов — и это как 
раз целевой рынок для Hubble»,— 
объясняют в Maxfield Capital. По рас-
четам инвесторов, тенденция к пере-
ходу в сторону гибкой модели арен-
ды офисных помещений носит «яр-

ко выраженный» характер, а потен-
циальный объем выручки Hubble 
может составить £250 млн в год в 
2017–2018 годы.

Hubble монетизируется за счет 
трансакционной модели: компании 
платят арендодатели, размещающие 
помещения на платформе. Стартап 
позволяет клиентам найти арендато-
ров, все этапы сделки от бронирова-
ния помещения до оплаты осуществ-
ляются внутри платформы. Hubble 
берет с клиентов ежемесячную ко-
миссию от суммы арендного плате-
жа, размер которой зависит от типа 
офиса.

Модель интересна и для россий-
ского рынка, причем в ее рамках и 
арендатору и арендодателю можно 
продавать дополнительные сервисы, 
считает партнер Flint Capital Андрей 
Гершфельд. Впрочем, по его словам, у 
гибкой модели аренды есть и риски: 
издержки при смене арендатора вы-
соки — нужно найти нового, иногда 
сделать ремонт, есть риск простоя 
площади.

Роман Рожков

Российские инвесторы  
помогут британцам с арендой
Maxfield Capital инвестировал  
в стартап для сдачи коворкингов

Аптечный рынок в целом активно 
рос в прошлом году и демонстриро-
вал тенденцию консолидации, благо-
даря чему его участникам удалось по-
казать хорошую динамику выручки, 
отмечает гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Успех 
«Красного и белого», который уже не 
первый год входит в число самых бы-
строрастущих ритейлеров, и «Вкус-
вилл» подтверждают потенциал раз-
вития и роста доли на рынке FMCG 
специализированной розницы, про-
должает господин Бурмистров.

Средний прирост выручки круп-
нейших сетей в прошлом году соста-
вил 15,7%. Отрицательную динамику 
оборота показал каждый пятый ри-
тейлер — 21 компания из 100, следует 
из материалов Infoline. Лидером паде-
ния стало петербургское ООО «Люба-
вушка» (управляет сетями «Полушка», 

«Е-да!», «Лайм», «Всенародный»): ри-
тейлер потерял 19,6% оборота, выруч-
ка составила 16,8 млрд руб. Компания 
не ответила на запрос 

”
Ъ“. Заметное 

снижение продемонстрировал также 
«Седьмой континент». Его выручка 
уменьшилась на 18,6%, до 40,4 млрд 
руб. Собственник ритейлера Алек-
сандр Занадворов пояснил, что в 
прошлом году были закрыты все ма-
газины, расположенные в арендован-
ных у третьих лиц помещениях. В 
рамках оптимизации бизнеса и сни-
жения расходов на аренду компания 
оставила операционную деятель-
ность только в помещениях, которые 
в собственности «МКапитал» — мате-
ринской структуры «Седьмого конти-
нента», отметил господин Занадво-
ров. «В связи с неопределенностью 
перспектив улучшения покупатель-
ской способности населения такая 
модель ведения бизнеса нам кажется 
менее рискованной»,— добавил он.

И «Полушка», и «Седьмой конти-
нент» в последнее время не выдержи-
вают конкуренции, отмечает Михаил 
Бурмистров. «Первой особенно слож-
но в связи с завершением реконструк-
ции магазинов и активизации орга-
нического роста сети 

”
Пятерочка“ в 

Петербурге»,— поясняет эксперт. 
По итогам 2017 года кардиналь-

ные изменения доберутся до первой 
десятки крупнейших сетей, где все 
было относительно стабильно по-
следние несколько лет, прогнозиру-
ют в Infoline. Кроме смены лидера 
рейтинга, занимавшая четвертое ме-
сто ГК «Дикси», скорее всего, уступит 
«Ленте» и объединенным «М.Видео», 
«Эльдорадо» и «Техносиле», ожидает 
господин Бурмистров. В свою оче-
редь, Leroy Merlin обгонит Metro 
Cash&Carry, а «Красное и белое» под-
нимется с одиннадцатой на девятую 
строчку, резюмирует он.

Анастасия Дуленкова

Таблетки и алкоголь  
спешат на выручку

В нормальном  
столичном городе  

такого («Горбушкиного 
двора».— ”Ъ“)  

быть не должно
— Валерий Шанцев,

вице-мэр Москвы,  
в феврале 2001 года
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культура Спектакль «Внутренние пейзажи» Филиппа Жанти  
был показан на Чеховском театральном фестивале

Зальцбургский Pfingst
festspiele, возглавляе
мый Чечилией Бартоли 
«филиал» большого лет
него фестиваля, пред
ставил премьеру опе
ры Генделя «Ариодант» 
в постановке Кристофа 
Лоя. Хозяйка фестива
ля впервые спела на те
атральной сцене одну из 
самых эффектных генде
левских меццосопрано
вых партий — а заодно, 
получается, впервые вы
ступила в мужской роли. 
Из Зальцбурга — Сергей 
Ходнев.

оложим, ког-
да-то на заре туманной юно-
сти госпожа Бартоли все-та-
ки пела Керубино, но одно 
дело — «мальчик резвый», 
которого сам Бомарше видел 
девушкой-травести, и другое 
дело — рыцарь без страха 
и упрека из «Неистового Ро-
ланда». Которого, однако, по-
прежнему сложно поручить 
певцам-мужчинам: даже при 
возросшем спросе на сцени-
ческую наглядность в генде-
левских операх и при изоби-
лии способных контратено-
ров партию Ариоданта, на-
писанную для славного ка-
страта Карестини, чаще все-
го поют женщины.

XVIII век не видел в по-
добных ситуациях ни арти-
стического, ни нравственно-
го затруднения, но и теперь 
постановщики иногда вы-
ходят из таких положений 
с блеском. И иной раз певи-
цы справляются с образами 
своих «брючных» персона-
жей так удачно и реалистич-
но, что это приходится по ну-
тру самой консервативной 
оперной публике, опасли-
во относящейся к современ-
ному драматическому теа-
тру, где гендерные перевер-
тыши — жест не вынужден-
ный, а концептуальный.

Зальцбургский «Арио-
дант» — спектакль в другом 
духе, и поначалу он вызыва-
ет ощущение, что переигры-
вает не столько сама Чечи-

лия Бартоли, сколько худож-
ник по гриму, налепивший 
на лицо примадонны на ред-
кость натуралистичную бо-
роду. А сама певица так, раз-
влекается в свое удовольст-
вие. Смешно подбоченивает-
ся, смешно чеканит аршин-
ный шаг, смешно предает-
ся мужским радостям вроде 
картинно-неумеренной вы-
пивки.

Главная драматургиче-
ская коллизия «Ариодан-
та» (и это во всем генделев-
ском наследии уникальный 

случай) отчетливо напоми-
нает о Шекспире. Злобный 
герцог Полинесс, безответ-
но влюбленный в шотланд-
скую принцессу Гиневру, за-
ставляет камеристку прин-
цессы Далинду надеть пла-
тье госпожи — и путем не-
хитрого представления по-
чти что губит и влюбленно-
го в Гиневру Ариоданта, и са-
мо шотландское королевст-
во. Как не вспомнить «Мно-
го шума из ничего»: и, сле-
дуя шекспировскому гипно-
зу, типично британский ко-
лорит «Ариоданту» придава-
ли многие современные по-
становщики.

Но Кристоф Лой идет 
дальше — вслед за Вирджи-
нией Вулф, которой в том 
числе и шекспировские иг-
ры с переодеваниями под-

сказали идею ее «Орландо». 
Ариодант у Лоя именно что 
реинкарнация вулфовского 
Орландо, персонаж, чья ген-
дерная самоидентифика-
ция по ходу событий эволю-
ционирует от рыцаря до ре-
шительной дамы, которая 
в какой-то момент уже но-
сит платье, но еще не утра-
тила бороду.

Эта своеобычная драма 
взросления разыгрывается 
в созданном художником Йо-
ханнесом Лайакером внев-
ременном пространстве, ко-
торое объединяет белоснеж-
но-филенчатый интерьер 
современного казенного до-
ма и периодически раскры-
вающиеся посреди него па-
сторальные парадизы в ду-
хе сценографии XVIII века. 
Герои тоже непринужденно 

меняют современные оде-
жды на старинные кафтаны 
и роброны. Да и танцеваль-
ные номера (для «Ариодан-
та» Гендель, борясь за вни-
мание лондонской публики, 
написал рекордное количе-
ство балетных вставок) ког-
да предстают трогательной 
и изумительно красивой ре-
конструкцией балета ген-
делевских времен, а когда 
жесткой пантомимой (сцена 
группового блуда, которая 
в кошмарном сне является, 
очевидно, и Гиневре, и Ари-
оданту).

Но чтобы самой хозяйке 
мероприятия все это как-то 
в театральном смысле все-
рьез помогло — это едва ли. 
Головные тонкости, двусмы-
сленности и нюансы даются 
ей трудно. Зато она по обык-
новению тонко чувствует 
музыкальный, композитор-
ский абрис своей роли, и сам 
голос ее звучит без прикрас 
свежо и объемно. А самые 
убийственные по сложности 
колоратуры она по-прежне-
му выпевает уж так играючи, 
что да, можно к ним, уж так 
и быть, присоединить чисто 
цирковую клоунаду.

В остальном кастинг ны-
нешнего зальцбургского 
«Ариоданта» кажется совсем 
спорным — Король в неак-
куратном исполнении Ната-
на Берга, пресный (хотя ин-
тересно сыгранный) Поли-
несс Кристофа Дюмо, кри-
кливая Гиневра молодой 
американки Катрин Левек, 
возрастная Далинда в ис-
полнении Сандрин Пьо. 
Зальцбургский дебютант 
Джанлука Капуано, дири-
жирующий новосозданным 
оркестром Les Musiciens du 
Prince, пытался действовать 
в духе старых прописей ев-
ропейского аутентизма, но 
результат напоминал ско-
рее дирижерские новации 
Теодора Курентзиса, с кото-
рым «Ариодант» будет состя-
заться напрямую: спектакль 
Кристофа Лоя будет идти 
и в рамках летнего фестива-
ля, когда худрук Пермской 
оперы вместе с Питером 
Селларсом покажет свою 
версию моцартовского «Ми-
лосердия Тита».

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Во весь волос
Чечилия Бартоли в «Ариоданте» Генделя

Второй фестиваль камерной 
музыки Vivarte, организован
ный Третьяковской галереей 
и культурноблаготворитель
ным фондом «UART: Ты и искус
ство», прошел в залах музея 
и на улицах по соседству. Ака
демические камерные програм
мы в расписании стояли рядом 
с оркестровыми и джазовыми, 
а картины из запасников, экс
понировавшиеся перед концер
тами, придают фестивально
му сюжету индивидуальность. 
 Рассказывает Юлия Бедерова.

онцепция Vivarte (художе-
ственный руководитель Борис Ан-
дрианов), в центре программ кото-
рого — камерная музыка, а в осно-
ве сюжета — показ нескольких кар-
тин из запасников Третьяковки, на-
поминает об идеологии «Декабрь-
ских вечеров». Но связь музыки и из-
образительного искусства здесь ин-
терпретирована иначе: единой темы 
нет, что избавляет фестиваль от про-
граммности и риска натяжек и в то 
же время придает ему элегантный, 

интеллектуальный и чуть кокетли-
вый пафос. Интрига в том, что живо-
писный сюжет до поры скрыт: в то 
время как сайт и буклет заранее под-
робно рассказывают о музыкальном 
содержании, о живописном публи-
ка узнает только на концерте. Техно-
логия сюрприза — не единственная 
из размягчающих высоколобый фор-
мат академического фестиваля. Все-
го пара акцентов — звездные, но не 
дежурные имена исполнителей, джа-
зовый сет, барочный оркестровый 
вечер (с последователями не чуж-
дых популизма итальянских аутен-
тистов Il Giardino Armonico музыкан-
тами ансамбля La Voce Strumentale 
Дмитрия Синьковского), а также фи-
нальные «Променады» (уличные кон-
церты со звездами и легкой популяр-
ной классикой) — и камерный акаде-
мизм уже не кажется неприступным. 
Врубелевский зал полон, на концер-
те в фойе на Крымском Валу люди си-
дят на ступеньках, публика спорит 
о связи лондонских «Промс» и треть-
яковских променадов в том смысле, 
что с классической музыкой и в Ев-
ропе так бывает, а у интернет-транс-
ляций фестиваля набирается больше 
20 тысяч просмотров.

Несмотря на долю компромиссно-
сти в формате, сами камерные про-

граммы «альтернативных 
”
Декабрь-

ских вечеров“» устроены и сыграны 
строго и прихотливо. Репертуарный 
маршрут (от Баха, Моцарта и Шубер-
та до Бриттена, Равеля и Шостакови-
ча) нарисован выразительно, а миро-
вые и российские премьеры в сочета-
нии с живописью сообщают ему неа-
вантюрную авантажность. Взаимоот-
ношения изобразительного и музы-
кального рядов далеки от иллюстра-
тивных. В том, что обаятельной пре-
мьере «Belle Epoque» Сергея Ахуно-
ва по заказу фестиваля и российской 
премьере «Chaotic Harmony» Филипа 
Гласса в переложении Массимо Мар-
челли предпослана «Тихая обитель» 
(1890) Исаака Левитана, российской 
премьере Альтового концерта Пете-
риса Васкса, написанного в 2015 году 
для Максима Рысанова и сыгранно-
го им в один вечер с 14-й симфонией 
Шостаковича, аккомпанирует «Ки-
тайский натюрморт» (1910) Натальи 
Гончаровой, а в квартетной програм-

ме участвует работа из коллекции со-
ветского неофициального искусства 
Леонида Талочкина «Даймлер» (1971, 
Борис Бич) — не найти прямых ка-
лендарных, стилистических или сю-
жетных параллелей. Тем сильнее мо-
гут оказаться эмоциональные, ког-
да, к примеру, вместе с самой лако-
нично бескомпромиссной програм-
мой из двух фортепианных квинте-
тов Шумана и Брамса выступает пор-
трет Саломеи Андрониковой, напи-
санный Петровым-Водкиным. На за-
казном парижском портрете 1925 го-
да подруга и покровительница Цве-
таевой предстает в сумрачно богоро-
дичном облике. И в простоте, печа-
ли и изощренности портрета при же-
лании можно услышать рифму если 
не ко всему Квинтету Шумана, то по 
крайней мере к мерцающей сдер-
жанности второй части. А в драмати-
ческой истории героини, случайно 
оказавшейся в эмиграции, чья мечта 
о возвращении так страшно реализо-
валась в судьбе Цветаевой,— эмоци-
ональные черты плотной, взвинчен-
ной драматургии Квинтета Брамса. 
Исполняя его, ансамбль Бориса Бере-
зовского, Юлиана Рахлина, Сары Ма-
келрави, Клары Джуми Кан и Бориса 
Андрианова стал безупречно пыш-
ным и равно утонченным.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

В Третьяковке 
послушали живопись
Vivarte прошел во второй раз

Живописный сюжет до поры скрыт: 
о нем публика узнает только  
на концерте

П
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В прокат вышла «Чудоженщи
на» — первый фильм, полностью 
посвященный героине комик
сов DC, придуманной Уильямом 
М. Марстоном в начале 1940х. 
Юлия Шагельман пыталась, 
но так и не смогла разглядеть 
в масштабном супергеройском 
экшене икону феминизма.

удо-женщина» — первый 
фильм с супергероиней женского по-
ла в главной роли за последние 12 лет 
(предыдущим была «Электра» 2005 го-
да), к тому же снятый женщиной-ре-
жиссером (Патти Дженкинс, извест-
ной по фильму «Монстр», за роль в ко-
тором Шарлиз Терон получила пре-
мию «Оскар»). Поэтому еще до выхода 
на экраны этот проект был перегру-
жен феминистскими смыслами. В го-
роде Остине, штат Техас, фильм даже 
показывали на специальных сеансах 
«только для женщин».

Первые кадры фильма — это про-
сто сладкий сон о победившем ма-
триархате. Юная Диана, дочь мудрой 
Ипполиты (Конни Нильсен), растет 
на райском острове Фемискира сре-
ди доблестных амазонок, которые 
проводят свои дни, тренируясь в ру-
копашном бое, поединках на мечах 
и стрельбе из лука, облачившись для 
этого в кожаные корсеты и мини-юб-
ки. Диане мать тренироваться не раз-
решает, да в этом и нет особой необ-
ходимости — главный враг амазо-
нок, бог войны Арес, свергнут раз-
гневанным Зевсом, а если и нет, то 
Фемискира надежно укрыта от его 
мстительного ока. Все это Ипполи-
та излагает в кратком историческом 
экскурсе, который заставит любо-
го зрителя, даже поверхностно зна-
комого с мифами Древней Греции, 
засомневаться в себе (или в сцена-
ристах). Однако сестра царицы от-
важная Антиопа (Робин Райт) ее точ-
ку зрения не разделяет и тайно тре-
нирует Диану, пока та не вырастает 

в бесстрашную воительницу (Галь Га-
дот). И как раз вовремя, потому что 
покой острова нарушает — разумеет-
ся — мужчина.

Американский пилот и по сов-
местительству британский шпион 
Стив Тревор (Крис Пайн) терпит кру-
шение прямо на пляже Фемиски-
ры, да еще и приводит за собой ди-
визию немецких солдат. Это своео-
бразная версия высадки в Норман-
дии, с той разницей, что высадиться 
тут пытаются плохие парни, а встре-
чает их не артиллерия, а женский бо-
евой отряд с луками и стрелами. По-
сле победы амазонок Стив раскрыва-
ет им глаза на происходящее в реаль-
ном мире за пределами сказочного 
острова — там уже четыре года идет 
мировая война, равной которой до 
сих пор не бывало. Диана, уверен-
ная, что всему виной недобитый 
Арес, задается целью уничтожить его 
и остановить кровопролитие.

В комиксах Чудо-женщина 
и Стив Тревор знакомились во вре-

мя Второй мировой войны и геро-
иня вместе с Бэтменом и Суперме-
ном выступала на стороне сил до-
бра в борьбе с нацизмом. Созда-
тели фильма перенесли действие 
в 1918 год, но органично соеди-
нить на экране военную и суперге-
ройскую линию у них не вполне по-
лучилось. Диана в своем откровен-
ном фемискирском наряде, распу-
стив кудри по плечам, врывается 
прямо на передовую, отчего газо-
вые атаки и разрушенные бельгий-
ские деревни выглядят совершенно 
мультяшно. В серьезности происхо-
дящего не убеждает и реакция ама-
зонки — нахмуренный лобик и го-
рестно приоткрытый рот — на ужа-
сы войны.

Что касается феминизма, то, пун-
ктирно обозначив реакцию отста-
лых мужчин на появление выдаю-
щейся во всех отношениях герои-
ни и вскользь упомянув борьбу за 
избирательное право для женщин, 
авторы фильма довольно быстро 
о нем забывают. Интеллектуальная 
и физическая независимость Диа-
ны и, как следствие, невозможность 
вписаться в европейское общество 
1918 года служат скорее источником 

для шуток, чем поводом для рассу-
ждений о гендерном равноправии. 
Во время одного из таких комиче-
ских эпизодов на Диану, чтобы сде-
лать «менее привлекательной», наде-
вают очки — прямо как в старых до-
брых ромкомах, никаким феминиз-
мом и другими модными идеями не 
озабоченных.

«Чудо-женщина» органично зай-
мет нишу «летнего блокбастера» 
с размашистыми экшен-сценами 
и проблесками юмора. Ведь, кроме 
пола, главная героиня ничем не вы-
деляется в ряду собратьев-мужчин, 
спасающих мир с помощью добро-
го слова и какой-нибудь суперсилы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Диана идет на войну
«Чудо-женщина» на российских экранах

Юлиан Рахлин и Сара 
 Макелрави приняли 
 участие в завершавшем 
фестиваль «Музыкальном 
променаде»  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Борода не помеша
ла Чечилии Бартоли 
продемонстриро
вать поразительное 
колоратурное мец
цосопрано  ФОТО 

SALZBURGER FESTSPIELE / 

MONIKA RITTERSHAUS

Окопы Первой мировой 
в «Чудоженщине» выгля
дят такими же вымышлен
ными, как остров Фемис
кира  ФОТО WARNER BROS
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В четвертом матче финальной серии play-off  
чемпионата НХЛ «Нэшвилл Предаторс»  
принимал «Питсбург Пингвинс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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Карен Хачанов 
напомнил Марата Сафина
Дебютировав на Roland Garros, он тоже проиграл в 1/8 финала

В девятый день Открытого чем-
пионата Франции завершил свое 
выступление последний россий-
ский игрок, продолжавший борьбу 
в одиночном разряде: 21-летний 
дебютант турнира Карен Хачанов 
проиграл в четвертом круге ли-
деру мирового рейтинга британ-
цу Энди Маррею. Он показал на 
своем первом Roland Garros точ-
но такой же результат, как Ма-
рат Сафин в 1998 году. Благодаря 
успешному выступлению в Пари-
же Хачанов в следующий поне-
дельник впервые войдет в число 
40 сильнейших теннисистов мира.

ля Карена Хачанова 
вчера многое было 

впервые. Прежде он еще ни разу не 

доходил до четвертого круга турни-
ра Большого шлема, никогда не иг-
рал на главной арене Roland Garros 
— корте имени Филиппа Шатрие 
— и не встречался с действующими 
первыми ракетками мира. Более то-
го, россиянину не доводилось иметь 
дело с представителями так называ-
емой «большой четверки» — Родже-
ром Федерером, Новаком Джокови-
чем, Рафаэлем Надалем и Энди Мар-
реем. Иными словами, ему пришлось 
пройти пока что самую серьезную 
проверку на прочность.

Итоги этой проверки вкратце та-
ковы. Карен Хачанов, безусловно, 
не ударил лицом в грязь, но и ниче-
го сверхъестественного не показал. 
Он старался, в очередной раз проде-
монстрировал, сколь серьезным ору-
жием могут быть его главные козы-
ри — подача и удар справа, но, если 
не считать отдельных эпизодов, дей-
ствовал довольно предсказуемо. 
Его теннис в целом был весьма удо-

бен Энди Маррею, который не про-
сто хорошо умеет использовать си-
лу удара соперника, а зачастую стро-
ит на этом свою игру. К тому же бри-
танец быстро нащупал относитель-
но слабое место россиянина — бэк-
хенд. Хачанов наверняка убедился в 
том, что над ним предстоит еще мно-
го работать.

Есть и еще одна причина, по кото-
рой у российского теннисиста в дан-
ном случае не было реальных шан-
сов на победу. В течение первой не-
дели турнира Энди Маррей, который 
подошел к Roland Garros не в лучшем 
состоянии, сумел набрать неплохую 
форму. Называть британца главным 
фаворитом чемпионата, конечно, 
еще рановато, так как Рафаэль Надаль 
и Доминик Тим, попавшие в ниж-
нюю половину сетки, пока выглядят 
более впечатляюще. Однако нынеш-
ний Маррей уже не тот неуверенный 
игрок, который в середине мая в Мад-
риде и Риме проигрывал на ранних 
стадиях далеко не самым сильным 
соперникам. И заявку на место в фи-
нале он, несомненно, сделал.

Встреча, продолжавшаяся 2 ча-
са 4 минуты, завершилась со счетом 
6:3, 6:4, 6:4. Исход первой партии 
предопределил шестой гейм, в кото-
ром Маррей использовал первый же 
в матче брейк-пойнт. Во втором се-
те Хачанов потерял подачу в треть-
ем гейме, затем сумел догнать сопер-
ника, но неудачно провел концовку. 
Примерно по такому же сценарию 
проходила и третья партия. Мар-
рей снова вышел вперед, Хачанов 
сравнял счет, но последнее слово 
осталось за британцем, сделавшим 
брейк в заключительном гейме.

Главным статистическим показа-
телем, иллюстрирующим преимуще-
ство первой ракетки мира, стало соот-
ношение очков, выигранных удара-
ми навылет, и невынужденных оши-
бок. У Маррея оно 29:14, у Хачанова 
— 34:38. Это и предопределило успех 
британца, который, кстати, одержал 
свою 650-ю победу в матчах на турни-
рах ATP World Tour и Большого шле-
ма. Карен Хачанов же не сумел повто-
рить успех Рафаэля Надаля, который 
в 2005 году стал первым дебютан-
том Roland Garros, дошедшим до чет-
вертьфинала. Он повторил результат 
Марата Сафина, который в 1998 году 
на своем первом Открытом чемпио-
нате Франции добрался до четверто-
го круга (в 2004 году то же самое уда-
лось Игорю Андрееву).

В 1/4 финала Энди Маррею пред-
стоит встреча с японцем Кеи Ниси-
кори, взявшим верх над испанцем 
Фернандо Вердаско.

Евгений Федяков

21-летний Карен Хачанов 
впервые в карьере  
дошел до четвертого круга 
турнира Большого шлема      
ФОТО REUTERS

ШАХМАТЫ

Ход особо крупными фигурами
В Норвегии начинается самый звездный турнир в истории

В норвежском Ставангере вче-
ра открылся шахматный супер-
турнир, который имеет полное 
право называться самым пред-
ставительным в истории. В нем 
выступят восемь гроссмейсте-
ров из первой десятки рейтин-
га, включая его лидеров, а оба 
не входящих в нее участника 
на самом деле располагаются 
вплотную к топ-10. Один из них — 
россиянин Сергей Карякин, ко-
торый в Ставангере уже дважды 
опережал его главную звезду 
— норвежского чемпиона мира 
Магнуса Карлсена.

о превращения Магнуса 
Карлсена в сильнейшего 

гроссмейстера мира шахматы для 
Норвегии были видом периферий-
ным. После превращения стали ви-
дом настолько любимый, что страна 
с 2013 года решила проводить у себя 
традиционный супертурнир. А под 
первую маленькую его круглую да-
ту (этот будет пятым по счету) и во-
все устроить нечто совершенно бес-
прецедентное.

Чтобы оценить идею, нужно знать 
о том, что приглашения на супертур-
ниры рассылаются загодя. Так вот 
еще совсем недавно те шахматисты, 
которые их получили — Магнус Кар-
лсен, американцы Уэсли Со, Фабиа-
но Каруана и Хикару Накамура, рос-
сияне Владимир Крамник и Сергей 
Карякин, француз Максим Вашье-

Лаграв, индиец Вишванатан Ананд, 
армянин Левон Аронян, голландец 
Аниш Гири, это, собственно, и была 
десятка сильнейших в рейтинге Ме-
ждународной шахматной федерации 
(FIDE). В рейтинге свежем двое — Ка-
рякин и Гири — из нее выпали, но от-
катились совсем недалеко, на 11-е и 
12-е места. Если брать именно состав, 

то в любом случае хотя бы более или 
менее равноценный ставангерско-
му с точки зрения мощи аналог подо-
брать трудно. Особенно если учесть 
то обстоятельство, что один из выпав-
ших из десятки гроссмейстеров чуть 
ли не главная его приманка.

То есть формально главная, без-
условно, Магнус Карлсен, чемпион 
мира, персонаж крайне популяр-
ный в Норвегии. Но так уж вышло, 
что среди всех, кто пытался в послед-
нее время посягать на его позиции, 
ближе остальных к успеху подобрал-
ся именно Сергей Карякин. В 2016 

году хитом номер один в шахматах 
был их матч в Нью-Йорке за звание 
чемпиона мира, в котором Карлсен 
не без труда свел к ничьей «основ-
ное время» — классическую часть 
противостояния — и одолел россия-
нина лишь на тай-брейке. А вскоре 
после этого Карякин расправился с 
норвежцем на мировом первенстве 
по блицу в Дохе, завоевав титул,— не 
то чтобы полноценный реванш, но 
что-то на него похожее.

И надо учесть еще одно обстоя-
тельство. Магнус Карлсен в прин-
ципе не так уж часто не выигрыва-
ет турниры, на которые заявляется. 
Однако на домашнем у него доволь-
но странная статистика. Из четырех 
предыдущих ставангерских турни-
ров Карлсен победил лишь на прош-
логоднем. У Карякина же два титула 
— в 2013 и 2014 годах. И это стопро-
центное попадание: дело в том, что 
в двух следующих турнирах он не 
играл. Год назад из-за него даже раз-
разился небольшой скандал. Перво-
начально Карякин согласился прие-
хать в Ставангер, но, первенствовав 
в кандидатском турнире и получив 
претендентский статус, отказался от 
визита, сославшись на изменившие-
ся планы. А болезненная реакция в 
Норвегии на отказ стала подтвержде-
нием того, что Сергей Карякин явля-
ется хорошим раздражителем для 
местной публики. А ведь все это бы-
ло до того, как он потрепал Магнуса 
Карлсена в чемпионском матче, еще 
приподняв котировки на себя.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

У Леонида Слуцкого 
увидели английские 
перспективы
Его прочат в тренеры «Халла»

Возглавлявший ЦСКА и сборную 
России Леонид Слуцкий может 
стать первым российским настав-
ником английского клуба. Сразу 
несколько источников сообщили 
о том, что он является претен-
дентом на пост главного тренера 
«Халла», в минувшем сезоне по-
кинувшего премьер-лигу. Если 
назначение состоится, Леони-
ду Слуцкому придется бороться 
сразу против двух тенденций: од-
на из них заключается в том, что 
отечественные специалисты пло-
хо адаптируются в зарубежных 
клубах, вторая — в том, что карье-
ра всех тренеров, поработавших 
в российской сборной, после ухо-
да из нее катится под уклон.

чера сразу несколько англий-
ских источников — таких как The 
Daily Mail, The Independent — сооб-
щили о том, что в ближайшее время 
Леонид Слуцкий может быть назна-
чен главным тренером «Халла». Этот 
клуб занял 18-е место в недавно за-
вершившемся чемпионате Англии и 
покинул премьер-лигу, расставшись 
с прежним наставником Марко Сил-
вой. Перед его сменщиком будет по-
ставлена задача вернуться в высший 
дивизион. А The Daily Star даже напи-
сала о том, что владелец «Халла» Ас-
сем Аллам уже согласовал с Леони-
дом Слуцким условия двухлетнего 
контракта. Леонид Слуцкий вчера на 
телефонные звонки не отвечал.

Во всех случаях речь идет о не са-
мых надежных изданиях и ресур-
сах. Но важен сам факт, что о Леони-
де Слуцком как о потенциальном 
тренере достаточно популярного ан-
глийского клуба говорят так актив-
но. На самом деле, если назначение 
действительно состоится, в Англии 
оно никого не удивит. Дело в том, что 
британская пресса в последнее вре-
мя внимательно следила за жизнью 
Леонида Слуцкого, значительная 
часть которой протекала в Лондоне. 
Господин Слуцкий, который, как вы-
яснилось, находится в прекрасных 
отношениях с хозяином чемпиона 
страны «Челси» Романом Абрамови-
чем, посещает базу клуба, знакомясь 

с его деятельностью, различные тре-
нерские семинары, а также совер-
шенствует свой английский. Из это-
го делался однозначный вывод: он 
готовится к работе в Англии.

Свободным для нее Леонид Слуц-
кий стал прошлым летом. Выиграв с 
ЦСКА три титула чемпиона России, 
в 2015 году после увольнения Фабио 
Капелло он занял пост главного тре-
нера сборной страны и смог вывести 
команду, очутившуюся в непростом 
турнирном положении, на чемпио-
нат Европы во Франции. Однако на 
самом континентальном первенст-
ве в июне прошлого года она прова-
лилась, набрав в трех матчах группо-
вого этапа лишь одно очко. Леонид 
Слуцкий после этого ушел в отставку, 
несмотря на предложение остаться.

Обсуждая возможную работу го-
сподина Слуцкого в Англии, нуж-
но знать о двух важных тенденци-
ях. Первая заключается в том, что 
отечественным тренерам, как пра-
вило, не очень хорошо удается адап-
тироваться за границей. В клубах из 
государств, являющихся бывшими 
республиками СССР, трудились не-
сколько известных российских спе-
циалистов, в том числе Анатолий Бы-
шовец, Курбан Бердыев, Сергей Ан-
дреев, Валерий Карпин. Никому из 
них серьезных успехов добиться не 
удалось. Единственное исключение 
тут, пожалуй, представляет Стани-
слав Черчесов, возглавивший сбор-
ную после Леонида Слуцкого. В сере-
дине прошлого десятилетия он по-
казывал неплохие результаты в Ав-
стрии с «Тиролем», а перед появлени-
ем в национальной команде взял зо-
лото чемпионата Польши с «Легией».

Вторая тенденция связана с теми 
тренерами, которым довелось по-
руководить сборной России. Уже по-
чти полтора десятилетия она имеет 
неприятное для них свойство: после 
ухода из сборной карьера этих настав-
ников идет под уклон (см. справку).

Алексей Доспехов
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Руководивший сборной России в 2002–2003 
годах Валерий Газзаев стал, пожалуй, 
последним ее тренером, в карьере которого 
после ухода из нее не было спада. В 2005 
году он завоевал с ЦСКА Кубок UEFA и еще 
несколько лет работал чрезвычайно эффек-
тивно, добывая разные призы.

Георгий Ярцев вывел сборную России 
на чемпионат Европы 2004 года, а по ходу 
следующего отборочного цикла — к мирово-
му первенству — был отправлен в отставку. 
На элитный уровень тренер, которому 
однажды удалось взять российское золото 
со «Спартаком», так и не вернулся.

Сменщик Ярцева Юрий Семин перед 
назначением в сборную, в которой трудился 
всего полгода, добился огромных успехов 
в «Локомотиве». После нее успехов у посто-
янно менявшего клубы Семина стало гора-
здо меньше (наиболее заметный — золото 
чемпионата Украины 2009 года с киевским 
«Динамо»), а провалов — таких, как с «Дина-
мо» московским и тем же «Локомотивом»,— 
гораздо больше. Как о топ-тренере о нем 
вспомнили, пожалуй, только в мае, когда, 
в очередной раз возглавив железнодорож-
ников, он выиграл Кубок России.

Гус Хиддинк привел сборную России 
к лучшему результату в ее истории, взяв 
бронзу чемпионата Европы 2008 года, 
а спустя год, после неудачи в отборе к ми-

ровому первенству, покинул ее. Практически 
вся дальнейшая карьера голландца, если 
оставить за скобками два коротких прихода 
в «Челси» на должность временно испол-
няющего обязанности наставника, по сути, 
представляет собой череду провалов. Сбор-
ная Турции пролетела с ним мимо чемпио-
ната Европы 2012 года, сборная Голландии 
уволила Хиддинка, когда стало очевидно, 
что с ним от нее уплывает европейское 
первенство 2016-го. В промежутке между 
этими событиями он привел «Анжи» к бронзе 
чемпионата России, но махачкалинский клуб 
в то время был упакован звездами не менее 
плотно, чем некоторые мировые гранды.

Работавший со сборной России в 2010–
2012 годах соотечественник Гуса Хиддинка 
Дик Адвокат после увольнения из нее 
показывал или посредственные, или просто 
плохие результаты со всеми доставшимися 
ему командами — голландскими ПСВ «Эйн-
дховен» и АЗ, английским «Сандерлендом», 
турецким «Фенербахче» и сборной Сербии. 
Правда, они не помешали ему недавно полу-
чить пост наставника сборной Голландии.

Руководивший сборной России в 2012– 
2015 годах Фабио Капелло — один из са-
мых титулованных тренеров в истории. После 
ухода из нее итальянец остается безработным, 
и нет признаков того, что на 70-летнего вете-
рана существует повышенный спрос.

Четвертый круг Roland Garros
Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 8)—Фернандо Вердаско (Испания) 0:6, 6:4, 6:4, 6:0. Энди Маррей 
(Великобритания, 1)—Карен Хачанов (Россия) 6:3, 6:4, 6:4. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Кевин Андерсон 
(ЮАР) 6:3, 3:0, отказ. Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Гаэль Монфис (Франция, 15) 7:5, 7:6 (9:7), 6:2.
1/4 финала. 06.06: Пабло Карреньо (Испания, 20)—Рафаэль Надаль (Испания, 4), Доминик Тим (Австрия, 6)—
Новак Джокович (Сербия, 2). 07.06: Нисикори—Маррей, Чилич—Вавринка.
Женщины. Элина Свитолина (Украина, 5)—Петра Мартич (Хорватия) 4:6, 6:3, 7:5. Симона Халеп (Румыния, 
3)—Карла Суарес Наварро (Испания, 21) 6:1, 6:1. Каролин Гарсия (Франция, 20)—Ализе Корне (Франция) 
6:2, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 2)—Вероника Сепеде Ройг (Парагвай) 2:6, 6:3, 6:4.
1/4 финала. 06.06: Кристина Младенович (Франция, 13)—Тимеа Бачински (Швейцария, 30),  
Елена Остапенко (Латвия)—Каролина Возняцки (Дания, 11). 07.06: Свитолина—Халеп, Гарсия—Плишкова.
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В случае назначения  
Леонида Слуцкого  
на должность главного  
тренера «Халла» перед ним 
будет поставлена задача 
вернуть команду в англий-
скую премьер-лигу     

Соперничество  
Сергея Карякина (слева)  
и Магнуса Карлсена явля-
ется главной приманкой 
турнира в Ставангере      
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO
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